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Пламя «Сердца России» 
согреет карельские семьи

Во Дворце бракосочетаний Петрозаводска дали старт всероссийскому Году семьи в республике 

Смотрите «НОВОСТИ КАРЕЛИИ»
на «САМПО ТВ 360°» и на канале «ОТР»

Вечером в 19.00 и 20.00
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В торжественной церемонии приняли участие молодожены 2024 года, многодетные семьи и супружеские пары с многолетним стажем совместной жизни. 
Старт Году семьи дал Артур Парфенчиков вместе с супругой. 

(Окончание на 2-й стр.)
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Пламя «Сердца России» согреет карельские семьи
Во Дворце бракосочетаний Петрозаводска дали старт всероссийскому Году семьи в республике 

3 февраля во Дворце торжественных 
церемоний Петрозаводска открыли Год 
семьи в Карелии. Многодетная семья Алексея 
Бутенко доставила в столицу республики 
пламя семейного очага «Сердце России». Лам-
паду с огнем, частицу которого привезли в 
Карелию с международной выставки-форума 
«Россия», зажгли в стенах Свято-Троицко-
го монастыря, где хранятся мощи русских 
православных святых Петра и Февронии, 
покровителей православной семьи и бра-

ка. Сегодня сын Алексея Бутенко Дмитрий 
торжественно передал пламенное «Сердце 
России» сотрудникам Дворца бракосочета-
ний, где частица огня будет храниться. 

Старт Году семьи в Карелии дал глава 
республики Артур Парфенчиков вместе с 
супругой Еленой. 

– Семья, продолжение рода, воспитание 
детей – это всегда было, есть и будет главным 
стержнем нашего общества, России, нашей 
любимой Карелии. Мы должны возрождать 

традиции, связанные с крепостью семейных уз, 
с многодетностью, с безусловным уважением 
к старшим, важностью большой семьи. Это 
то, что является для человека основой основ 
и является основой государства, – подчеркнул 
глава Карелии. 

Елена Парфенчикова также обратилась 
с добрыми пожеланиями:

– Мы желаем вам беречь этот трепет-
ный огонек родного очага, в котором уютно, 
надежно вашим детям, в котором спокойно 

и уверенно чувствует себя ваше старшее 
поколение. 

Прямо на церемонии открытия узами брака 
свои судьбы связали Евгений Марусенко и 
Юлия Рыкалина. На церемонии также чество-
вали несколько поколений карельских семей 
молодоженов, которые первыми в 2024 году 
заключили брак, Владислава и Екатерину 
Костиных, многодетные семьи – победите-
лей регионального этапа всероссийского 
конкурса «Семья года-2023» Павла и Марину 
Толошиловых, победителей всероссийского 
семейного форума «Родные-любимые» Ивана 
и Ирину Петровых, семью Вячеслава и Ирины 
Виноградовых, воспитывающих 3 родных и 
5 приемных детей, «золотых юбиляров» Вла-
димира и Нину Михайловых (50 лет в бра-
ке), Юрия и Наталью Березкиных (50 лет в 
браке) и Валентина и Таисию Скресановых 
(70 лет в браке). 

Для участников церемонии выступили кол-
лективы города, в числе которых семейный 
дуэт солистов Музыкального театра Карелии 
Павла и Анны Назаровых. 

Напомним, что 2024 год объявлен Годом 
семьи президентом Владимиром Путиным 
23 января в рамках форума «Родные-любимые» 
на международной выставке «Россия», что 
проходит на ВДНХ в Москве. 

В Костомукше теперь делают 
БелАЗы 

Самосвалы собрали на предприятии «Карельский окатыш» 
Договоренности о сборке карьерных 

автосамосвалов были достигнуты главой 
Карелии Артуром Парфенчиковым с бело-
русской стороной на выставке «Карелфо-
рум-2023» в Петрозаводске. 

Сборку большегрузных автосамосва-
лов БелАЗ «Карельский окатыш» начал в 
2023 году. На форуме камнеобработчиков 
белорусская компания «БелАЗ» и предпри-
ятие «Карельский окатыш» подписали соот-
ветствующее соглашение. 

Машины, которые собирают специалисты 
предприятия, пришли на замену аналогичной 
техники от производителя, который ушел с 
российского рынка в 2022 году. Контракт с 
белорусской стороной заключен на 27 машин, 
из них 17 уже готовы. Об этом рассказал 
генеральный директор АО «Карельский ока-
тыш» Максим Воробьев. 

На комбинат БелАЗы привозят в разо-
бранном виде. Здесь их собирают автослесари, 
электрики, сварщики. 

– Вместе с белорусскими партнерами мы 
формируем собственный парк большегруз-
ной техники. Это ответ на то санкционное 
давление, которое оказывает Запад. Мы раз-
виваем свой технологический суверенитет, о 
котором говорит президент страны Владимир 
Путин. Проект по сборке автосамосвалов – 
пример такого суверенитета, – подчеркнул 
глава Карелии Артур Парфенчиков, посетив 
площадку предприятия «Карельский окатыш». 

Власти подготовили миллиардный 
проект по улучшению качества 

воды в Сегеже
В городе планируют реконструировать 

водоочистную систему
Систему очистки воды в Сегеже планируют реконструировать за миллиард рублей, 

сообщил глава Карелии Артур Парфенчиков на онлайн-совещании по развитию округа.
– Проект реконструкции комплекса водоснабжения на Заводской и Пристанской улицах 

в Сегеже разработан и получил положительное заключение. Стоимость работ составляет 
около миллиарда рублей. После получения заключения я встречался с главой Минстроя 
РФ: удалось достигнуть понимания, что в случае федерального финансирования этот про-
ект будет приоритетным. Ждем финансирование и готовимся к выносу сетей с земельного 
участка будущего строительства, – заявил Артур Парфенчиков.

Как добавил глава Минстроя Карелии, сооружения спроектированы еще 1980-х годах, 
однако при создании их не были сделаны все стадии очистки. При этом вода в Сегежском 
округе обладает большим количеством гуминовых соединений, которые поступают в том 
числе из болот.

– То есть в воде много органики. В процессе обеззараживания вода становится безопас-
ной, но остается высокая цветность. Поэтому исходная вода меняется от качества воды 
в реке. Чтобы исправить это, необходимо ввести дополнительные стадии очистки. Вода 
будет трижды фильтроваться, поэтому проект такой дорогой. Из этого миллиарда 60-70% 
уйдет на оборудование, – добавил Виктор Россыпнов.

 Кроме того, в 2024–2025 годах в Сегеже планируется модернизация системы тепло-
снабжения за счет бюджетного кредита.Тысячи жителей «авариек»

 ждет переселение
Для этих целей должны построить многоэтажные дома 
По программе расселения аварийно-

го жилья в Сегежском округе планируют 
построить около четырех девятиэтажных 
домов, сообщил глава Карелии Артур Пар-
фенчиков на онлайн-совещании по раз-
витию территории.

– С марта 2017 года мы провели масштаб-
ную инвентаризацию жилого фонда. Для 
третьего этапа программы планируется к 
расселению 1 307 квартир, или 161 дом, где 
проживают 2 674 человека. Серьезнейшие 
планы. Надеемся, что в 2025 году программа 
начнет набирать обороты. Четыре-пять девя-
тиэтажных домов надо построить в Сегеже.

Как отметила глава Сегежского округа 
Марина Гусева, уже определены четыре 
участка под будущее строительство. Артур 
Парфенчиков поручил передать соответству-
ющую информацию в Минстрой Карелии до 
1 марта 2024 года для начала проектирования.

В рамках предыдущего этапа программы 
в округе расселили 18 квартир в пяти домах, 
где проживали 34 человека.

170 многоквартирных домов в Кондопож-
ском районе, в которых проживают почти 

2,5 тыс. человек, планируются к расселению 
в рамках следующей программы по пересе-
лению из аварийного жилищного фонда, при-
знанного таковым с 1 января 2017 года по 
1 января 2022 года, при условии предостав-
ления финансовой поддержки.

Такую задачу поставил Артур Парфен-
чиков в ходе совещания по социально-эко-
номическому развитию района.

Для этих целей в 2024 году планируется 
выделение земельного участка в Кондопоге 
по улице Новокирпичной для строительства 
трех многоквартирных домов.

Артур Парфенчиков поручил адми-
нистрации района продолжить работу по 
определению свободных земельных участ-
ков с возможностью подключения к сетям 
инженерного обеспечения для последующего 
строительства.

Отметим, что в рамках реализации Регио-
нальной адресной программы по переселению 
граждан из аварийного жилищного фонда на 
2019–2023 годы на территории района рассе-
лено 17 многоквартирных домов, в которых 
проживали 440 человек.

Сергей Седлецкий назначен 
министром имущественных 

и земельных отношений 
Указ подписал Артур Парфенчиков

С 1 февраля в соответствии с указом 
Сергей Васильевич Седлецкий назначен 
членом республиканского правительства 
– министром имущественных и земельных 
отношений.

До назначения на должность Седлецкий 
возглавлял Управление земельными ресур-
сами. Также ранее занимал должность руко-
водителя МФЦ Карелии, был заместителем 
министра здравоохранения республики. 

Основные задачи, которые глава Карелии 
ставит перед министерством и новым руко-
водителем в этом году, – актуализировать 
прогнозный план приватизации и обеспе-
чить его выполнение, провести мониторинг 
работы с муниципалитетами по выявлению 
руинированных объектов, определить потен-
циал выявленных земель, которые можно 
вовлечь под ИЖС или социально значимые 
проекты.

Также Артур Парфенчиков поручил про-
должить реализацию программы «Гектар в 
Арктике», увеличить количество предостав-
ленных земель и дополнить программу новы-
ми территориями. Особое внимание мини-
стерство должно уделять предоставлению 
участков льготным категориям граждан. 
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Костомукшские производители 
электропроводки переключились 

на российский рынок 
ООО «АЕК» возобновило работу в октябре

«АЕК», производитель автомобильных 
жгутов, в конце 2022 года приостановило 
деятельность. Из-за санкций прекратились 
поставки сырья с территории Эстонии, что 
привело к разрыву контрактов с партнера-
ми и массовому сокращению работников.

Правительство Карелии вместе с Минпром-
торгом России нашло новых партнеров. Ряд 
крупных автомобилестроительных предпри-
ятий России заинтересовались в размещении 
заказов на мощностях карельского завода. 
Результаты аудита подтвердили соответствие 
ООО «АЕК» всем требованиям для размеще-
ния заказов. 

С октября 2023 года ООО «АЕК» начало 
производить электропроводку для 70 автобусов 
в рамках контракта с российской компани-
ей. Сейчас на предприятии трудится почти 
200 человек.

Артур Парфенчиков во время визита на 
предпрятие отметил, что санкции стали для 
«АЕКа» стимулом для освоения новых рынков.

 – Предприятие работает в совершенно 
новых условиях. Ранее здесь выпускали про-
дукцию для «Вольво», все комплектующие 

поступали из Эстонии. А сейчас все поставки 
идут из России. Это повысит конкурентоспо-
собность продукции. Есть уверенность, что 
у предприятия большое будущее, так как 
сохранен костяк коллектива, есть необходи-
мое оборудование. 

Как рассказала генеральный директор 
«АЕК» Елена Черкашина, предприятие освоило 
изготовление изделий для текущего заказчика 
всего за два месяца. Правительство Карелии 
оказывает производству поддержку по всем 
направлениям.

Республика вошла в десятку 
регионов с благополучной 

криминальной обстановкой
У нас снизилось о бщее число зарегистрированных 

преступлений

Об этом сообщили на коллегии по под-
ведению итогов оперативно-служебной 
деятельности 2023 года в МВД по РК.

По данным мониторинга общественного 
мнения, проведенного Федеральной служ-
бой охраны России, Карелия вошла в десят-
ку регионов с благополучной криминальной 
обстановкой. Общее число зарегистрирован-
ных преступлений сократилось на 6,4%, на 
9,9% снизилось количество преступлений, 

направленных против личности, а уменьше-
ние противоправных деяний, совершенных 
в общественных местах, составило 14,6%.

Глава Карелии Артур Парфенчиков 
поблагодарил сотрудников полиции за 
выполняемую работу, подчеркнув, что в 
Карелии и в годы милиции, и в настоящее 
время поддерживается культура регистра-
ции всех заявлений о происшествиях и пре-
ступлениях.

Снова будем чистить берега
Сейчас в Минприроды Карелии завершается формирование 

плана-графика уборок водных берегов на этот год 

Мероприятия волонтерского движения 
по уборке берегов озер и рек проводит-
ся в рамках президентского нацпроекта 
«Экология» и акции «Вода России» по всей 
республике.

Традиционно расчистка водных берегов 
от бытового мусора и древесного хлама в 
Карелии стартует в апреле-мае после схода 
снежного покрова.

– Акция «Вода России» объединяет тыся-
чи неравнодушных людей в Карелии. Так, 
в прошлом году усилиями более 3 тысяч 
волонтеров удалось расчистить от мусора 

151 км берегов карельских озер и рек, Белого 
моря. Мы ожидаем, что и в этом году отклик 
будет не меньше. Спасибо всем, кто помога-
ет сохранять чистоту карельской природы, 
– отметила  министр природных ресурсов 
и экологии Янина Свидская.

План-график «водных субботников» 
формируется в Минприроды Карелии по 
предложениям районных и окружных адми-
нистраций. Сейчас этот процесс подходит 
к завершению, все администрации должны 
прислать в Минприроды Карелии свои пред-
ложения до 16 февраля. 

В этом году отремонтируют дорогу 
к самой веселой деревне Карелии

Дорога Пряжа – Киндасово протяженностью 10,5 км 
включена в план ремонта по президентскому нацпроекту 

«Безопасные качественные дороги» 
Дорога соединяет Киндасово с феде-

ральной трассой Р-21 «Кола», поэтому 
добираться до райцентра, Петрозавод-
ска и других населенных пунктов станет 
быстрее и комфортнее. 

– Дорога на Киндасово – это многолетняя 
мечта всех, кто проезжает по ней. А это 
местные жители, туристы и, конечно, участ-
ники и гости самого знаменитого фестиваля 
сельского юмора «Киндасово», который в 
этом году пройдет в 37-й раз! Много лет 

дорога не видела качественного ремонта. 
Этот ремонт для нас очень важен, поскольку 
это в первую очередь безопасность для жите-
лей и, кроме того, привлечет еще больше 
туристов , – рассказала руководитель проекта 
«Киндасово – веселая деревня» Светлана 
Хребтова. 

Подрядчик, который проведет ремонт 
дороги по нацпроекту, будет определен по 
итогам конкурса – процедуру объявят в бли-
жайшее время. 

Трагедия над Онего
В ходе тренировочного полета над Онежским озером 
потерпел крушение вертолет Ми-8 Северо-Западного 

авиационно-спасательного центра МЧС России  

На борту было зарегистрировано три члена экипажа с тысячами часов налета. 
За время работы в МЧС России специалисты неоднократно привлекались к поиску и 
спасению людей.

Обломки обнаружили в районе села Деревянное в 11 километрах от берега. На месте 
крушения вертолета МЧС России начал работать подводный робот, который обнаружил 
сильно поврежденный корпус воздушного судна на глубине 42 метров. 

После обнаружения места крушения созданы оперативный штаб и комиссия по рас-
следованию авиапроисшествия. 

Глава Карелии Артур Парфенчиков поручил правительству республики оказать всю 
необходимую помощь в поисках. В операции задействовано 95 человек, из которых 29 – 
водолазы. 

Спасатели установили личность погибшего члена экипажа разбившегося вертолета 
МЧС Ми-8, тело которого подняли со дна Онежского озера вечером 5 февраля. Об этом 
сообщает «Рен ТВ». По информации СМИ, погибшим оказался бортмеханик Владимир 
Билида, 1971 года рождения.

По словам собеседника «Рен ТВ», у мужчины при себе был паспорт. Спасатели про-
должат поисковые работы с помощью глубоководных аппаратов.

На швейной фабрике «Арктика» 
коллектив вырастет вдвое

Артур Парфенчиков в Костомукше посетил новое 
производство по выпуску спецодежды

Фабрику «Арктика» в 2023 году открыла группа компаний «Восток-Сервис». Объем 
инвестиций по проекту составит 130 млн рублей. 

Глава Карелии подчеркнул, что предприятие, созданное на части бывших площадей 
предприятия «АЕК», сократившего производство из-за санкций, пользуется мерами под-
держки по линии Минпромторга Карелии. 

– Выбор инвестором нашего северного города был во многом обусловлен статусом 
арктической зоны. И, конечно, наличием работниц, которые при участии правительства 
Карелии в лице органов службы занятости были обучены новым компетенциям. Уже 
сегодня в коллективе на новейшем современном оборудовании трудятся 169 человек. 
До конца года планируется увеличить число работников до 280, а за два года – до 400. 

Генеральный директор фабрики Вера Маслова рассказала, что на фабрику уже в этом 
году поступит новое оборудование. 

– Мы планируем увеличить количество выпускаемых изделий с 1 200 в 2023 году до 
170 000 в следующем. 
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Илья Раковский рассказал 
старшеклассникам о выборе 

жизненного пути и становлении 
в профессии

В школе Петрозаводска № 55 прошла интерактивная сессия 
для школьников и родителей «Привычка учиться: изучаем 

образовательные привычки взрослых» 

Гостем мероприятия стал заместитель 
председателя Законодательного Собрания 
Карелии Илья Раковский.

 Интерактивная сессия продолжает серию 
подобных событий для старшеклассников в 
средней школе № 55. Их цель – помочь школь-
никам в выборе будущей профессии.

 Илья Раковский рассказал о том, что свой 
профессиональный выбор сделал не сразу. 
Выпускник карельского филиала Северо-
Западной академии государственной службы 
(ныне РАНХиГС), в школе выбрал учебу в 
химико-биологическом классе. После вуза 
окончил аспирантуру в области политических 
наук, работал на муниципальной службе, а 
затем занялся предпринимательской деятель-
ностью.

 – В моем понимании образование – это 
первая работа человека, первые навыки само-
организации, планирования, распределения 
собственных сил и ресурсов, – сказал Илья 
Раковский.

 Депутат призвал школьников прислуши-
ваться к себе, выбирать дело по душе, экс-
периментировать и не бояться ошибиться, 
ведь со временем они могут получить другое 
образование и новую профессию.

 Также Илья Раковский отметил положи-
тельную тенденцию в послешкольном обра-
зовании Карелии и на рынке труда республи-
ки: абитуриенты реже стремятся уехать из 
Карелии, чтобы закрепиться в Москве, Санкт-
Петербурге или других крупных городах.

 Парламентарий также ответил на вопросы 
учащихся о хобби, любимых местах в Петро-
заводске, рекомендациях по эффективному 
планированию личного времени и др.

  Директор школы Римма Ермоленко в 
завершение встречи поблагодарила парла-
ментария за участие в интерактивной сессии, 
содержательный рассказ и ответы на вопросы.

Лидия Суворова обсудила 
трудоустройство людей 

с инвалидностью в Карелии
К вота для приема на работу людей с инвалидностью 

в компании с численностью сотрудников от 35 до 100 человек 
составляет 3%, а там, где работников более 100, – 4%

Трудоустройство людей с инвалидно-
стью в Карелии, исполнение законода-
тельства о квотировании рабочих мест 
на предприятиях и в организациях, а 
также меры поддержки работодателей 
при трудоустройстве инвалидов обсуди-
ла заместитель председателя комитета по 
здравоохранению и социальной политике 
парламента республики Лидия Суворова 
совместно со специалистами Управления 
труда и занятости Карелии.

На протяжении последнего времени 
наблюдается положительная динамика тру-
доустройства инвалидов. Так, в прошлом 
году почти половина граждан, обратившихся 
в службу занятости, была трудоустроена. В 
этом году планируется устроить на работу 
до 60% соискателей.

Как отмечают специалисты, такой резуль-
тат дает комплексная работа со всеми заин-
тересованными сторонами. Организуются 
специализированные ярмарки вакансий, 
публичные слушания для работодателей с 
обсуждением новшеств законодательства, 
выезды на предприятия для разъяснения меха-

низмов помощи со стороны службы 
занятости и мер господдержки.

Так, например, для работодателей 
предусмотрена выплата в размере 100 
тыс. рублей для оборудования одного 
инклюзивного рабочего места, в част-
ности, на приобретение и монтаж необ-
ходимых технических приспособлений 
и мебели. Также возмещается часть 
затрат на выплату заработной платы 
трудоустроенным инвалидам и при-
крепленным к ним наставникам.

Кроме того, в республике пред-
приятиям, коллектив которых состоит 
более чем из половины сотрудников с 
инвалидностью, предоставляется ком-

пенсация на коммунальные платежи. Как под-
черкнула ведущий специалист Управления 
труда и занятости Карелии Светлана Беляева, 
когда данная мера поддержки вводилась, ею 
пользовались только 2 компании, в прошлом 
году – уже 7.

Помимо этого, оказывается финансовая 
помощь на открытие собственного дела. Так, 
в 2023 году благодаря этой мере поддерж-
ки свой бизнес организовали 20 человек с 
инвалидностью.

Лидия Суворова уточнила, как ведется 
работа по трудоустройству людей старше-
го поколения, имеющих инвалидность. По 
словам специалистов Центра занятости, вся 
работа строится индивидуально и не зависит 
от возраста. «Главная задача – найти человеку 
работу, если у него есть такое желание, а 
служба занятости готова в этом ему всесто-
ронне помочь», – сказала Светлана Беляева.

В ходе встречи речь также шла о тру-
доустройстве инвалидов боевых действий, 
внесении изменений в республиканский план 
по повышению уровня занятости населения, 
модернизации кадровых центров.

Элиссан Шандалович оценил 
капремонт школы в Суоярви

На обновление здания по федеральной программе, 
разработанной по поручению президента России, 

направили более 77 млн рублей

Председатель Законодательного Собрания Карелии Элиссан Шандалович в ходе 
рабочей поездки в Суоярвский район посетил среднюю школу в Суоярви, где недавно 
завершился капитальный ремонт.

Ремонтные работы продолжались два года. За это время обновили кровлю, сделали 
утепленный фасад и отмостку, заменили системы отопления, водоотведения, водоснабже-
ния и электроснабжения, установили системы видеонаблюдения, контроля и управления 
доступом. Благодаря этому, как отмечают ученики и педагоги, в школе стало тепло как 
никогда прежде.

 «Снаружи школа смотрится как новая. Теперь важно провести косметический ремонт 
внутри здания. Этот вопрос будем прорабатывать совместно с правительством Карелии и 
органами местного самоуправления», – написал Элиссан Шандалович на своей странице 
в соцсети «ВКонтакте».

  Отметим, что по президентской программе капремонта школ в Карелии уже отремон-
тировали 29 образовательных учреждений. В 2024 году в программу включены еще 10 школ 
в Петрозаводске и в районах Карелии.

Жители Карелии выберут 
«Народного учителя»

Проголосовать за любимых педагогов могут школьники, 
выпускники и те, кто давно окончил школу

Председатель Законодательного Собра-
ния Карелии Элиссан Шандалович предложил 
всем желающим принять участие в респу-
бликанском конкурсе «Народный учитель».

«В нашей республике много замечатель-
ных учителей, прекрасных педагогов, кото-
рые дарят детям внимание, заботу и знания, 
прививают вечные ценности и помогают 
ученикам вырасти достойными гражданами 

страны. Давайте поблагодарим своих люби-
мых педагогов, найдем время для того, чтобы 
заглянуть в родную школу и поддержать их 
на конкурсе «Народный учитель», – написал 
спикер парламента Карелии на своей странице 
в соцсети.

  Очное голосование пройдет с 15 по 17 мар-
та. Победителей определят в каждом муници-
пальном образовании республики.
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Депутаты предлагают принять федеральную 
программу «Земский работник культуры» 

 Соответствующий проект обращения в адрес вице-премьера 
Татьяны Голиковой внесен 2 февраля в карельский парламент 

Авторами документа выступили депу-
таты Галина Гореликова, Элиссан Шанда-
лович, Ольга Шмаеник, Татьяна Тишкова, 
Анна Лопаткина, Алексей Хейфец, Наталья 
Лисина, Вадим Андронов, Эмилия Слабу-
нова. 

Как отмечается в тексте документа, в 
2021 года Министерство культуры РФ подго-
товило проект программы «Земский работник 
культуры». Она предусматривает единовре-
менную выплату специалистам сферы культу-
ры, которые переехали на работу в сельскую 
местность или малые города с населением 
до 50 тысяч человек. Проект программы 
подготовлен по аналогии с действующими 
в стране программами «Земский доктор» и 
«Земский учитель», которые успешно реа-
лизуются и доказали свою эффективность 
и востребованность. 

Парламентарии отмечают, что на сегод-
няшний день только в Карелии потребность 
в специалистах сферы культуры составляет 
57 человек. При этом большая часть работ-
ников сейчас уже достигла пенсионного воз-

раста, они выходят на заслуженный отдых, 
и требуется их качественная смена. 

– Безусловно, современные, комфортные 
здания, оборудование, новые инструменты 
и одежда сцены – значимые составляющие 
развития культурной жизни, сохранения 
культурного кода страны, творческого потен-
циала и самобытности нашего многонацио-
нального народа, но все это невозможно 
без укрепления и наращивания кадрового 
потенциала учреждений культуры, в первую 
очередь на селе и малых городах. В Карелии 
очень ждут запуска программы «Земский 
работник культуры», – сказала председатель 
парламентского комитета по образованию, 
культуре, спорту и молодежной политике 
Галина Гореликова. 

Принятие такой программы станет достой-
ной мерой государственной поддержки 
деятелей культуры, приехавших работать в 
сельскую местность и малые города, повы-
сит престиж работы в сфере культуры в 
отдаленных уголках России, уверена Галина 
Гореликова.

Карелия готовится 
к президентской программе 
капремонта детских садов

Законодательное Собрание предусмотрело выделение 
50 млн рублей на разработку проектно-сметной 

документации для этих целей 

Председатель комитета по образованию, 
культуре, спорту и молодежной политике 
Галина Гореликова посетила два детских 
садах в Петрозаводске, которые ожидают 
капитального ремонта.

 Сейчас для дошкольных учреждений 
№ 70 и № 34 разрабатывают проектно-сметную 
документацию, чтобы включить их в прези-
дентскую программу капремонта.

 Галина Гореликова отметила, что в Каре-
лии степень износа большинства детских 
садов колеблется от 10-12% до 80-90%. Ранее 
в Законодательном Собрании Карелии ука-
зывали на необходимость реализации феде-
ральной программы капремонта дошкольных 
учреждений, аналогичной уже реализуемой 
президентской программе капремонтов школ. 
В 2022 году карельские парламентарии обра-
тились в правительство России с таким пред-
ложением.

 – По инициативе президента России Вла-
димира Путина все регионы будут участни-
ками федеральной программы капитального 
ремонта детских садов. Наша республика к 
ней активно готовится. Все, что требуется 

в современных условиях для обеспечения 
безопасности и технического оснащения, 
будет учтено, – отметила Галина Горелико-
ва и сообщила, что депутаты карельского 
парламента будут контролировать процесс 
создания проектов, а в дальнейшем и про-
ведения работ.

Законодательное Собрание Карелии 
предусмотрело выделение 50 млн рублей 
из бюджета республики на разработку про-
ектно-сметной документации для капиталь-
ного ремонта 19 дошкольных учреждений. 
Пять учреждений находятся в Петрозаводске, 
остальные – в районах Карелии.

 При отборе детских садов, которые пла-
нируют включить в программу, учитывались 
возраст зданий, их износ, наличие предписа-
ний надзорных органов.

 Так, в петрозаводском детском саду № 34 
«Цветик-семицветик» разрабатываемая про-
ектно-сметная документация для корпуса на 
проспекте Александра Невского будет вклю-
чать замену систем канализации, вентиляции, 
водоснабжения, отопления, электросетей, 
внутреннюю отделку помещений и др.

Сенатор Игорь Зубарев 
прокомментировал законопроект 

о «дачной амнистии»
Для регистрации хозпостроек будет достаточно предъявить 

старый техпаспорт 
В Госдуму 5 февраля внесен на рассмо-

трение законопроект, направленный на 
расширение возможностей применения 
«дачной амнистии». Сегодня для реги-
страции хозяйственных построек, распо-
ложенных на участках, предназначенных 
для индивидуального жилищного стро-
ительства, ведения личного подсобного 
хозяйства и садоводства, нужно прово-
дить кадастровые работы и оформлять 
декларации об объектах.

Авторы законопроекта предлагают при-
знать бани, сараи и теплицы ранее учтенны-
ми, если до 1 января 2013 года они стояли на 
техническом или государственном учете в 
составе домовладения, сообщил сенатор от 
Карелии Игорь Зубарев.

– «Дачная амнистия» действует в России 
с 2006 года до 1 марта 2031 года. И многие 
россияне, включая жителей Карелии, уже 
воспользовались возможностью зарегистри-

ровать права на свои садовые участки и дома 
в СНТ в упрощенном порядке. С принятием 
нового законопроекта можно будет также 
легко оформить объекты недвижимости, 
располагающиеся на дачных участках. Для 
регистрации хозпостроек будет достаточно 
предъявить старый техпаспорт, – рассказал 
Игорь Зубарев.

Подготовленный парламентариями зако-
нопроект позволит также в упрощенном 
порядке регистрировать дома блокирован-
ной застройки, где живут несколько семей. 
Сейчас люди могут оформить собственность 
на такие строения с отдельными входами, 
возведенными в прошлом веке, и земельные 
участки только через суд.

– Уверен, что документ быстро пройдет 
согласование и в Госдуме, и в Совете Федера-
ции. Люди не должны тратить время и деньги 
на оформление своих домов и хозпостроек, 
– считает сенатор.

Амбулатория в Соломенном 
получила новую жизнь благодаря 

нацпроекту
На днях здесь начали принимать пациентов

Председатель комитета по здравоох-
ранению и социальной политике Алексей 
Хейфец посетил новое здание амбулатории 
в петрозаводском районе Соломенное. 

 Новое здание амбулатории – филиала 
городской поликлиники № 3 – построено 
в рамках нацпроекта «Здравоохранение», 
инициированного президентом России Вла-

димиром Путиным. Оно заменило старое 
деревянное здание 1930 года постройки.

 «Новая жизнь у амбулатории в Соломен-
ном! Здание современное, теплое, хорошо 
оборудованное. В новой врачебной амбула-
тории прием ведут специалисты узкого про-
филя, например зубной врач, лор, педиатр и 
т. д.», – рассказал Алексей Хейфец на своей 
странице во «ВКонтакте».

 Депутат отметил, что проект стал воз-
можен благодаря поддержке федерального 
центра и г лавы Карелии Артура Парфенчи-
кова. На всех этапах процесс сопровождали 
карельские парламентарии – от выбора места 
под застройку до определения набора обо-
рудования.

 В новом здании появились аптечный 
пункт для выдачи лекарств льготным кате-
гориям граждан и детское отделение, которых 
прежде не было.
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В Кондопожском районе снизилась 
безработица и вырос уровень 

инвестиций 
Экономические показатели были озвучены 

в ходе онлайн-совещания
Глава Карелии Артур Парфенчиков 

заявил о сокращении уровня безработицы 
в Кондопожском районе и росте объема 
инвестиций со стороны крупных и средних 
предприятий. Об этом он сообщил в ходе 
онлайн-совещания по развитию Кондо-
пожского района.

Так, уровень безработицы в 2023 году 
составил 1,4%. Годом ранее показатель был 
равен 2%. В период с января по сентябрь 
минувшего года объем инвестиций в основ-
ной капитал по кругу крупных и средних 
организаций составил 1 630,5 млн рублей. 
В тот же период 2022 года этот показатель 
был на уровне 951,5 млн рублей.

– В районе отмечено существенное сокра-
щение безработицы. На 1 января 2023 года 
было почти 2%. Сейчас безработица снизилась 
до 1,4%. Объем инвестиций по крупным и сред-

ним предприятиям за 9 месяцев прошлого года 
сложился на уровне 1 630 млрд рублей, что 
в полтора раза больше уровня аналогичного 
периода предыдущего года в сопоставимых 
ценах. Подавляющая часть инвестиций при-
ходится на вложения инвесторов «Инарктика 
Северо-Запад» и Кондопожский ЦБК, – заявил 
Парфенчиков.

 По словам главы республики, в Кондо-
пожском районе реализуют пять крупных 
инвестпроектов, которые должны быть сданы 
в течение трех лет. Это строительство рыбо-
водного завода для производства посадочного 
материала лососевых видов рыб, возведение 
производственного комплекса переработки 
водорослей, организация производства кор-
мов для рыб ценных пород, строительство 
завода по производству кормов для аквакуль-
туры и возведение технопарка «Онежский».

Завод «Петровский» построит 
логистический центр  

Глава Карелии посетил старейшее предприятие 
в столице Карелии

В апреле 2024 года завод «Петровский» 
начнет строить логистический центр, а в 
планах расширение географии производ-
ства и продаж. Об этом рассказал директор 
ЛВЗ «Петровский» Анатолий Белых главе 
Карелии Артуру Парфенчикову. Руково-
дитель региона посетил предприятие и 
познакомился с его работой.

– Компания стабильно работает на рынке, 
предприятие развивается, все цели, которые 
были поставлены перед компанией, на сегод-

няшний день достигаются. Логистический 
центр начнем строить в апреле, – проинфор-
мировал Анатолий Белых.

Завод удалось сохранить усилиями пра-
вительства республики в 2017 году.

– У нас появился инвестор, и мы гордимся, 
что завод производит качественную продук-
цию, – сказал Артур Парфенчиков.

При поддержке правительства республи-
ки в короткие сроки удалось найти нового 
инвестора. Производство возобновилось, 
160 человек вернулись на рабочие места. В 
2023 году карельская компания приобрела 
дополнительную производственную площадку 
в Перми, войдя в топ-15 российских произ-
водителей алкогольных напитков. Ликеро-
водочный завод «Петровский» – ООО «Алко-
Ворлд» – стал примером бережного подхода 
государства к сохранению промышленности.

В настоящее время предприятие готовится 
наладить зарубежные поставки.

Руководитель региона отметил, что раз-
витие завода положительно отразится на 
налоговых выплатах в бюджет республики, а 
также позволит открыть новые рабочие места.Инвестпроект поможет 

Кондопожскому ЦБК серьезно 
увеличить производство

Для реализации планов  власти Карелии дополнительно 
выделили лесосеку предприятию

Благодаря сотрудничеству с прави-
тельством Карелии Кондопожский ЦБК 
сможет к 2026 году увеличить производ-
ство бумажной продукции до 722 тысяч 
тонн в год, сообщил глава региона Артур 
Парфенчиков во время посещения пред-
приятия.

– Несмотря на санкции и изменение рын-
ков сбыта предприятие отработало 2023 год 
устойчиво. Уровень производства составил 
порядка 660 тысяч тонн, где-то 99% к 2022 году, 
что связано с освоением новых видов про-
дукции. Инвестпроект, который мы реализуем 
вместе с ЦБК, связанный с предоставлением 
лесосеки, должен быть завершен к 2026 году 
и предполагает 4 млрд инвестиций. Пред-
приятие должно по условиям соглашения 
серьезно увеличить производство. Мы видим, 
что условия выполняются, появляются новые 
виды продукции с серьезной перспективой. 

Есть уверенность, что планы по развитию 
предприятия на ближайшие три года будут 
выполнены с безусловным увеличением 
производства, – сказал Артур Парфенчиков.

Для реализации инвестпроекта ЦБК подо-
брали участки на территории Беломорского, 
Лоухского и Калевальского лесничеств. Пред-
приятие же планирует создать производство 
вискозной целлюлозы в объеме 150-200 тысяч 
тонн в год.

Как добавил управляющий директор 
Кондопожского ЦБК Сергей Байдин, в 
2023 году продукция предприятия трижды 
была отмечена на конкурсе «100 лучших 
товаров России»: высшую награду получила 
потребительская бумага EKKO формата А4, 
обладателями «серебра» стали газетная бумага 
и бумага для внутренних слоев гофрокартона.

Сегежский ЦБК 
переориентировался 

на внутренний рынок
Только 20 процентов продукции уходит на экспорт

С коллективом предприятия Артур 
Парфенчиков обсудил итоги работы и 
планы по развитию. 

Несмотря на сложные экономические 
условия флагману карельской промышлен-
ности – Сегежскому ЦБК (ПАО «Сегежа 
Групп», MOEX, SGZH) – практически удалось 
сохранить уровень производства. Предпри-
ятие «Сегежская упаковка», также входящее 
в группу компаний, в 2023 году произвело 
553,6 млн штук мешков и бумажных сумок, 
это 101,3% к 2022 году. Как рассказал вице-
президент, руководитель дивизиона Северо-
Запад ПАО «Сегежа групп», генеральный 
директор АО «Сегежский ЦБК» Евгений 
Баталов, продукцию при обретают строитель-
ная, пищевая и химическая промышленности. 
80 процентов продается в России, и 20 про-
центов идет на экспорт. 

– Это очень показательно для деревообра-
батывающей промышленности республики. 
Мы видим, как вырос внутренний рынок, 
и теперь карельская продукция пользуется 
значительным спросом. Это касается наших 
многих предприятий. Есть и новые возмож-
ности для развития производств, – отметил 
Артур Парфенчиков. 

Сегежский ЦБК также расширяет лесо-
химическое производство. С учетом роста 
спроса на канифоль и жирные кислоты в 

2024 году предприятие планирует увеличить 
загрузку цеха регенерации таллового масла 
на 1 тыс. тонн в месяц. Продукты лесохимии 
нужны российским и зарубежным компани-
ям в дорожном строительстве, производстве 
гидроизоляционных материалах, резинотех-
нических изделий, а также в лакокрасочной 
и химической промышленности. 

Бизнесменов стало больше за год 
в Сегежском округе

Увеличение отмечено в 1,2 раза 
Количество субъектов малого и среднего предпринимательства и самозанятых 

выросло в Сегежском округе в 1,2 раза, сообщил глава Карелии Артур Парфенчиков 
на онлайн-совещании по развитию территории.

– В округе отмечается положительная динамика количества субъектов МСП и самоза-
нятых – почти 2,4 тысячи человек. По сравнению с 2022 годом численность выросла в 1,2 раза 
(1 981 субъект МСП и самозанятых в 2022 году). В прошлом году финансовую поддержку 
в размере 26 млн рублей оказали 25 бизнесам в округе, – отметил Артур Парфенчиков.

Глава Карелии также отметил падение уровня безработицы и рост доходов в Сегеж-
ском округе.
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В Сегеже откроют 
реабилитационный центр

Здесь смогут проходить восстановление пациенты 
с сердечно-сосудистыми заболеваниями, а также после травм 

Реабилитационный центр займет один 
из этажей Сегежской поликлиники. Сейчас 
в учреждении работает отделение, которое 
уже оснащено самым современным реа-
билитационным оборудованием. Специ-

альные интуитивные перчатки, которые 
способны восстановить двигательные 
функции при нарушениях мозгового 
кровообращения, виброплатформы и 
многая другая медтехника уже доступны 
пациентам. 

После 2025 года также планируется 
закупка реабилитационного оборудования 
для оказания помощи в условиях стационара. 

– Мы понимаем важность реабилитации, 
поэтому будем создавать возможности для 
амбулаторного и стационарного восстановле-
ния пациентов. Любой житель сможет пройти 
реабилитацию в зависимости от диагноза и 
тяжести заболевания. После инфаркта или 
инсульта человек сможет, не выезжая в 
Петрозаводск или Пряжу, восстановить рабо-
тоспособность, – прокомментировал  Артур 
Парфенчиков.

Догазифицируют почти 
1,5 тысячи домовладений 

Кондопожского района 
За 2023 год заключено 269 договоров для подключения 

к природному газу, голубое топливо пришло 
в 40 домовладений

В рамках программы развития газоснабжения и газификации Карелии в Кондопож-
ском районе природный газ проведен в Кондопогу, в села Кончезеро, Спасскую Губу и 
Янишполе, в поселки Березовка и Марциальные Воды, в деревню Большое Вороново.

Как отметил Артур Парфенчиков, догазификации подлежит почти 1,5 тысячи домов-
ладений.

За 2023 год от жителей района поступило 429 заявок, заключено 269 договоров. К природ-
ному газу подключили 40 домовладений, в том числе по 16 – в селах Кончезеро и Спасская 
Губа, 6 – в селе Янишполе, еще по 1 – в деревне Большое Вороново и в поселке Березовка.

– Газификация – это важнейшая макроэкономическая и социальная задача на ближайшие 
3-5 лет в Карелии. Мы должны через нее сделать регион совершенно другим, – подчеркнул 
Артур Парфенчиков.

Для училища олимпийского резерва оборудуют 
современный учебный корпус 

В этом году образовательное учреждение в Кондопоге 
отметит свое 5-летие 

Глава Карелии Артур Парфенчиков 
встретился с руководством учреждения 
и проконтролировал ход ремонта пере-
данного спортсменам здания. 

– Создание единственного на Северо-
Западе училища федерального олимпийского 
резерва в Кондопоге было верным решением. 
Его значение для города и для всей Карелии 
сложно переоценить: сегодня это не только 
точка развития карельского спорта, но и точка 
роста для всего региона. За счет федераль-
ных средств мы привели в порядок ледовую 
арену, в Карелию пришел хоккей – сегодня 
здесь с успехом проводят матчи молодежного 
чемпионата, – подчеркнул Артур Парфен-
чиков. – Благодаря поддержке президента 
Владимира Путина по его прямому поручению 
мы делаем большое дело для карельского 
спорта. В ближайшее время надеемся завер-
шить капитальный ремонт здания, в котором 
разместится учебно-административный кор-
пус – ребята смогут учиться в комфортных 
и современных условиях. 

Училище обеспечено комплексом соору-
жений для обучения и тренировок. Юные 
спортсмены занимаются хоккеем, фигурным 
катанием и шорт-треком на арене Ледового 
дворца, в залах двухэтажного спортивного 
блока – мини-футболом, волейболом, баскет-
болом, единоборствами и художественной 
гимнастикой. Для проживания обучающих-
ся обустроено двухэтажное здание профи-
лактория на 120 мест. Под учебный корпус 
техникуму было передано четырехэтажное 
здание делового центра, в этом году в нем 
запланированы капитальный ремонт систем 

водоснабжения и водоотведения, вентиля-
ции и электроснабжения, а также внутренняя 
отделка. Ранее здесь уже обновили кровлю, 
утеплили и облицевали фасад, заменили окна 
и двери. На 1-м и 2-м этажах расположатся 
учебные аудитории, на 3-м – администрация 
училища, а на 4-м – конференц-зал и библи-
отека.

– Ребята очень ждут этот объект: сейчас 
мы занимаемся на базе кондопожской средней 
школы № 8. Если мы получим из федераль-
ного Минспорта полное финансирование, то 
откроем его уже в этом году, – поделился 
директор училища Александр Воронов.

Еще одна важная задача – завершение 
строительства второй ледовой арены в Кон-
допоге. 

– Спортсменам нужны больше льда, 
соответствующие условия для тренировок. 
На объекте запланированы не только арена, 
но и площадка для керлинга, восстановитель-
ный центр. Это расширит возможности учи-
лища – постараемся совместными усилиями 
с федеральным центром реализовать  проект 
до конца, – сказал Артур Парфенчиков. 

Программа «Гектар в Арктике» 
популярна у сегежан 

В 2023 году обладателями земельного участка по программе 
стали 213 человек, с начала 2024 года положительное 

решение принято по 30 заявлениям
С 1 августа 2021 года на территории Сегежского округа действует программа «Гек-

тар в Арктике». В нее вошли 545 гектаров земель.
Артур Парфенчиков отметил, что с начала действия программы принято 372 положи-

тельных решения о предоставлении земельных участков. В 2023 году обладателями соб-
ственного гектара стали 213 человек.

Министр имущественных и земельных отношений  Сергей Седлецкий рассказал, что с 
начала 2024 года поступило 59 заявлений, из них по 30 уже принято положительное решение.

На полученных земельных участках граждане строят жилье, ведут личное подсобное 
хозяйство, осуществляют рекреационную деятельность, развивают туристическое обслу-
живание.

Кончезерскую школу капитально 
отремонтируют в 2024 году

На эти цели по итогам конкурсного отбора из федерального 
бюджета выделено  132 млн рублей

В Кондопожском районе улучшают усло-
вия для образовательного процесса. Так в 
школе № 7 Кондопоги и в Сунской школе 
открыли центры «Точка роста», оборудова-
ли вычислительной техникой и презента-
ционным оборудованием кондопожскую 
школу № 7, открыли спортивные клубы в 
Спасогубской школе и кондопожской школе 
№ 8, близятся к завершению ремонтные 
работы в школе № 7 Кондопоги.

Одной из важных задач в 2024 году ста-
нет проведение капремонта школы в селе 
Кончезеро. По итогам конкурсного отбора 
Минпросвещения России предоставлена суб-
сидия из федерального бюджета в размере 
132 млн рублей.

Артур Парфенчиков поручил республи-
канскому Министерству образования и спорта 
держать на контроле соблюдение сроков и 
качество выполнения ремонтных работ.

В 2023 году базовые станции сотовой связи 
построили в деревне Уница и поселке Нелгомозеро

За предыдущие два года к Интернету подключили 
266 домовладений

На территории Кондопожского района в зоне устойчивого приема сетей сотовой 
связи находится 58 населенных пунктов из 78. Об этом сообщил глава Карелии Артур 
Парфенчиков.

В рамках президентского нацпроекта «Цифровая экономика Российской Федерации» 
с 2019-го по 2021 год к Интернету подключили 30 социально значимых объектов в 15 насе-
ленных пунктах Кондопожского района. Устойчивая мобильная связь приходит в малона-
селенные пункты. Так, для улучшения качества ее сигнала в 2023 году установили базовые 
станции в деревне Уница и поселке Нелгомозеро.

Для  жителей населенных пунктов, к которым построены волоконно-оптические сети, 
сформировано 80 коллективных заявок на подключение домовладений, расположенных на 
территориях Кондопоги, сел Кончезеро и Янишполе, поселков Березовка Гирвас, Спасская 
Губа, Эльмус, Нелгомозеро, Западное Кончезеро, Марциальные Воды, деревень Тивдия, 
Юркостров, Улитина Новинка, Пялозеро, Уссуна. Карельский филиал ПAO «Ростелеком» 
в 2022–2023 годах обеспечил доступом к Интернету 266 домовладений.

В дальнейшем по поступающим заявкам будут подготовлены адресные программы, 
предусматривающие реконструкцию имеющихся или строительство новых сетей связи.

Электричка между Сегежей и Надвоицами начнет 
курсировать в мае

Глава Карелии Артур Парфенчиков встретился с лидерами 
общественного мнения в Сегеже и рассказал о перспективах 

региона
Электричка между Сегежей и Надво-

ицами начнет курсировать с 1 мая. Об этом 
Артур Парфенчиков сообщил участникам 
встречи, которые интересовались органи-
зацией пассажирских перевозок между 
районными поселениями.

Электричкой смогут воспользоваться, в 
частности, дачники и работники местных орга-
низаций. Также на ней будут ездить студенты 
и семьи, выезжающие в Сегежу на различные 
мероприятия. Артур Парфенчиков обратил 
внимание, что большое значение будет иметь 
пассажирский спрос на рейсы, поскольку они 
должны экономически окупаться.

Ранее Артур Парфенчиков поручал Мин-
трансу Карелии проработать вопрос запуска 
электрички Сегежа – Надвоицы на летний 
период.

Парфенчиков рассказал о ключевых 
направлениях развития района.

В частности, в этом и следующем годах 
в Сегеже запланирован ремонт около 1,5 км 
тепловых сетей. Это станет одним из первых 
этапов реконструкции водоснабжения города.

В текущем году запланирован ремонт 
9-километрового участка дороги, ведущей 
к Надвоицам. Работы будут выполнены в 
рамках президентского нацпроекта «Без-
опасные качественные дороги». 

В 2023 году здесь удалось отремонтиро-
вать более 33 км дорог, в том числе была 
завершена реконструкция Ондского и Май-
губского мостов, отремонтирован участок 
автомобильной дороги «Кола» (км 748 – Сеге-
жа» км 0+000 – км 31+368), а также отрезок 
трассы на подъезде к деревне Каменный Бор. 
Выполнены работы на других объектах.

Также в  следующем году планируется 
капитально отремонтировать сегежскую 
школу № 4.
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Интеллектуальные права 
туркомплекса «Жемчужина 

Заонежья» теперь защищены
Туристический комплекс получил товарный знак 

Туристический проект предпринимате-
ля из Петрозаводска Сергея Шихуцкого зна-
комит с красотой Заонежья, его историей, 
позволяет пожить в старинном деревянном 
доме. Недавно при содействии центра «Мой 
бизнес» Сергей зарегистрировал товарный 
знак «Жемчужина Заонежья». Этот шаг спо-
собствует дальнейшему развитию бизнеса 
и личного бренда, защищает от недобросо-
вестных конкурентов и гарантирует юриди-
ческую поддержку. Такая поддержка воз-
можна благодаря национальному проекту 
«Малое и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной предпри-
нимательской инициативы», который реа-
лизуется по решению президента России .

– Решил получить товарный знак, чтобы 
закрепить за собой мое название. Мне давно 
предлагали это сделать, рассказали обо всех 
плюсах, но тогда это было не актуально. А 
сейчас и реконструкцию закончил, и как раз 
софинансирование давали на это дело, поэто-
му я и решился на регистрацию товарного 
знака, – рассказывает Сергей.

«Жемчужина Заонежья» – это комплекс 
гостевых домов, расположенный в деревне 
Кондобережской Медвежьегорского района, 
недалеко от острова Кижи и деревни Вели-
кая Губа. Идея проекта возникла в 2013 году, 
когда Сергей решил оставить след в истории 
своей малой Родины. Для этого был выкуплен 
100-летний дом потомственного крестьяни-
на Луки Лукина с целью его последующей 
реставрации. Была выполнена серьезная 

работа, сейчас гости туркомплекса могут 
провести отпуск в настоящем карельском 
доме – образцовом примере деревянного 
зодчества Заонежья. Здание разделено на 
несколько гостевых комнат, в каждой из них 
органично сочетаются современные удобства 
и старинный интерьер.

Кроме этого, гостям на выбор также пред-
лагаются два отдельных гостевых дома на 
берегу Онежского озера «Крестики-Нолики» 
и «Белый шоколад». Еще в программу отдыха 
могут быть включены авторские экскурсии по 
Заонежью и Кижскому ожерелью, трофейная 
рыбалка, карельская кухня и многое другое.

– Далее я планирую работать над каче-
ством услуг, чтобы еще больше радовать 
гостей, – поделился своими планами на 
будущее Сергей. 

Из юристов в тренеры
Участие в президентском нацпроекте «Демография» – 

это отличная возможность приобрести 
новые навыки и знания 

Наиболее популярны у молодых людей 
до 35 лет такие направления, как социаль-
но-культурный сервис и туризм, поварское 
дело, слесарное дело, управление персо-
налом, графический дизайн, преподава-
тельская деятельность. 

Никита Гуляшов из Беломорска – выпуск-
ник техникума городского хозяйства, по про-
фессии юрист. В поиске работы он обратился 
в кадровый центр Беломорска, где получил 
профориентационную консультацию. После 
нее Никита осознал, что хочет связать свою дея-

тельность с физической культурой. Благодаря 
нацпроекту «Демография», инициированному 
президентом России, молодой человек прошел 
переподготовку по программе «тренер-препо-
даватель физической культуры». Сейчас Никита 
Гуляшов работает в Беломорской спортивной 
школе им. А. Филиппова методистом-органи-
затором по физической культуре. 

Начиная с 2022 года, благодаря президент-
скому нацпроекту «Демография» в регионе 
новые профкомпетенции получили 76 моло-
дых людей, 27 из них открыли собственное 
дело. Руководитель Центра занятости Влади-
мир Шестак отметил, что обучение молодых 
соискателей решает ключевые вопросы рынка 
труда региона:

– Качественные образовательные програм-
мы помогают молодым людям расширить свои 
возможности на рынке труда и успешно стро-
ить карьеру. Почти 90% молодых участников 
нацпроекта стали членами коллективов, пред-
принимателями или самозанятыми. Многие 
открывают собственное дело в отдаленных 
населенных пунктах, где нет больших пред-
приятий. 

В кадровых центрах Карелии начался при-
ем заявок на обучение.

Петрозаводчанка открыла 
 логопедическую студию

В прошлом году более 1 000 жителей Карелии прошли 
обучение по президентскому проекту «Демография», 

сохранили занятость или пополнили коллективы Карелии
Петрозаводчанка Наталья Некрасо-

ва обратилась в кадровый центр будучи 
безработной. В начале 2023 года она про-
шла обучение по организации и развитию 
собственного бизнеса, которое проходило 
в ПетрГУ, по нацпроекту «Демография», 
инициированному президентом Влади-
миром Путиным.

Наталья Михайловна написала, успеш-
но защитила свой бизнес-план и получила 
финансовую поддержку в размере 100 тысяч 
рублей. Горожанка открыла небольшую лого-
педическую студию «Птица-говорун».

В прошлом году более 1 000 жителей 
Карелии прошли обучение по президентскому 
проекту «Демография», сохранили занятость 
или пополнили коллективы Карелии.

Хобби, ставшее работой
Кондопожанин открыл благодаря господдержке автомастерскую

Глава Карелии посетил автомастер-
скую 30-летнего жителя Кондопоги Дениса 
Шилова, запустившего бизнес благодаря 
господдержке.

Как рассказал Денис Шилов, ранее он 
работал столяром и водителем, всегда интере-
совался техникой, наработал большой опыт, 
поэтому хорошо разбирается в машинах и 
их ремонте.

В 2023 году Денис Шилов решил стать 
предпринимателем и обратился в агентство 
занятости населения Кондопожского района, 

где после обучения в феврале защитил бизнес-
план и получил 200 тысяч рублей на покупку 
споттера и стапеля для кузовного ремонта. 
Также он арендовал часть помещения для 
ведения бизнеса.

Денис поделился, что заказов хватает 
– клиенты записываются на месяц вперед. 
Сегодня в мастерской он выполняет как кузов-
ной ремонт, так и множество других работ по 
обслуживанию автомобилей. Берется начи-
нающий предприниматель и за небольшие и 
срочные заказы. В планах Дениса обзавестись 

специальной покра-
сочной камерой, что-
бы ускорить процесс 
ремонта. Арендуемое 
совместно еще с дву-
мя мастерами поме-
щение уже обнови-
ли изнутри. Летом 
мужчины планиру-
ют облагородить и 
фасад автомобиль-
ной мастерской. 

– Заказов доста-
точно, очереди уже. 
Работаю пока без 
помощников. Нравит-

ся заниматься ремонтом. Для меня это хобби, 
ставшее работой. Мой отец занимался этим 
же, я пошел по его стопам. Хочу покрасочную 
камеру купить, которая улучшит качество и 
скорость работы. Дальше буду работать над 
расширением.

Денис поблагодарил главу Карелии за 
государственную поддержку и возможность 
запустить собственный небольшой бизнес 
при содействии службы занятости. Артур 
Парфенчиков положительно оценил стар-
тап молодого предпринимателя и поручил 

оказать ему поддержку теперь уже по линии 
Министерства экономического развития. 

Артур Парфенчиков осмотрел автомастер-
скую, обсудил планы предпринимателя по 
развитию и поручил вице-премьеру по вопро-
сам экономики Дмитрию Родионову оказать 
возможную поддержку, в том числе по линии 
льготного кредитования.

– Жители Карелии активно включаются в 
предпринимательство и самозанятость. У нас 
бизнесменов уже около 60 тысяч, самозанятых 
за 30 тысяч перевалило. Много положитель-
ных примеров, много молодежи начинает 
бизнес. Например, по Кондопоге в послед-
ние годы 288 человек получили поддержку, и 
264 из них продолжают работать – 84%. Это 
хорошие цифры, и растет вклад в экономи-
ку со стороны малого бизнеса. Мы по ходу 
2023 года наблюдали рост инвестиций в пол-
тора раза от них, то есть жители собственные 
средства вкладывают в производство. Растет 
количество рабочих мест. Будем поддерживать 
это направление, – отметил Артур Парфенчиков.

В 2023 году органы службы занятости 
населения помогли открыть бизнес 64 без-
работным жителям Кондопожского района 
на общую сумму поддержки 13,6 млн рублей 
из бюджета Карелии.
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В Беломорске бесплатно учат 
золотному шитью  

Познакомиться с традициями поморских ремесленников 
можно и в карельской столице

Компания «Золотая нить Поморья» 
получила финансирование по итогам кон-
курса регионального Минэкономразвития. 
Благодаря поддержке по президентскому 
нацпроекту «Малое и среднее предпри-
нимательство» в салоне-мастерской отре-
монтировали отопление и компенсировали 
коммунальные платежи. В обновленном 
помещении теперь проводят бесплатные 
мастер-классы по традиционному ремеслу 
для детей и взрослых.

– Статус социального предприятия, 
который мы получили, дал возможность 
заявиться на конкурс и выиграть грант, он 
стал еще одной ступенькой в движении впе-
ред. Благодаря поддержке государства мы 
продолжаем развиваться, уделяя все больше 
внимания популяризации золотного шитья, 
прививая детям и взрослым традиционные 
культурные ценности, рассказывая о досто-
янии и самобытности нашей республики, – 
рассказала директор предприятия Наталья 
Лысенковская.

Компания регулярно принимает участие 
в различных программах государственной 
поддержки. За последние годы мастерской 
помогли приобрести выставочные прилавки и 
материалы для работы, которые используются 
на мастер-классах. Познакомиться с техни-
кой золотного шитья беломорских мастериц 
можно и в Петрозаводске. Обучающие курсы 
проводят в центре культуры «Петровский».

Плетут уже 30 лет
Региональный центр «Мой бизнес» организовал очередную 

встречу из цикла «В гости к мастеру» 

Карельские ремесленники посетили 
мастерскую семьи Титовых. Центр «Мой 
бизнес» организует подобные мероприя-
тия и предоставляет поддержку в рамках 
президентского нацпроекта «Малое и сред-
нее предпринимательство и поддержка 
индивидуальной предпринимательской 
инициативы». 

В конце января состоялась творческая 
встреча с мастерами по плетению из бересты 
Ириной и Владимиром Титовыми. Их мастер-
ская расположена на базе центра народного 
творчества и культурных инициатив. Меропри-
ятие, организованное центром «Мой бизнес», 
посетили 8 карельских ремесленников.

Титовы поделились с гостями историей 
своего творческого пути. Супруги занимаются 
берестоплетением уже 30 лет. Ирина увле-

клась ремеслом в детстве, а потом сделала из 
своего хобби профессию и получила звание 
народного мастера России. 

Владимиру, как говорит супруга, «некуда 
было деваться с подводной лодки семейной 
жизни». Мастера отмечают, что результат 
появился только после 10 лет плотной работы, 
потому что береста – это такой материал, 
который нужно понять и почувствовать. 
Помимо основной работы, ремесленники 
сотрудничают с музеями, школами, интересу-
ются этнографией и скоро презентуют свою 
книгу «Береста в Карелии». Также Ирина 
уже 12 сезонов работает мастером-демон-
стратором на острове Кижи и чувствует себя 
очень комфортно в заонежском традицион-
ном костюме. 

– Площадка для работы мастера очень 
важна. Без участия господдержки сложно 
вести свое дело, – поделился Владимир Титов.

Центр народного творчества и культур-
ных инициатив Республики Карелия помогает 
супругам заниматься ремеслом и развивать 
свое любимое дело, за что супруги очень 
благодарны. Мастера отметили, что для 
продвижения своих изделий очень важно 
участвовать во всероссийских ярмарках и 
фестивалях. Такие мероприятия помогают 
обменяться опытом и найти клиентов со всей 
страны. 

– С берестой я не работаю, но прийти сюда, 
посмотреть, послушать мастеров, познако-
миться с новыми людьми – это очень инте-
ресно, – отметил участник встречи, мастер-
кожевник Виталий Герасимов.

Узнать об этом или о том, как стать 
участником или героем проекта «В гости 
к мастеру», можно по телефону 8 (814-2) 
44-54-00 в будние дни с 9.00 до 18.00 (в пят-
ницу до 17.00).

Жительница Суоярви открыла 
маникюрный кабинет 

Предприниматель получила финансовую поддержку 
от государства на открытие бизнеса

Людмила Безмельницына из Суоярви 
защитила бизнес-план «Мастер маникю-
ра и наращивания ногтей». Она получила 
100 тысяч рублей на приобретение инстру-
ментов, оборудования и расходных мате-
риалов для начала своего дела. Об этом 
информирует Управление труда и заня-
тости Карелии.

«Сегодня она занимается любимым делом, 
работает на себя и уплачивает налоги в бюд-
жет», – говорится в сообщении. До этого 
момента Безмельницына была безработной.

В Карелии можно получить от 100 до 
400 тыс. рублей на открытие своего дела. Пре-
тендент на выплату должен быть безработным.

Элиссан Шандалович рассказал 
о мастерице, создающей 

куклы-обереги
Куклы , созданные Любовью Антоновой, 

украсили елку Карелии на ВДНХ

Председатель Заксобрания Карелии 
Элиссан Шандалович рассказал о знаком-
стве с мастерицей Любовью Антоновой 
из поселка Пиндуши. Она создает куклы-
обереги. Открыть бизнес рукодельнице 
помогла господдержка.

 «Любовь Александровна делает из ове-
чьей шерсти оригинальные изделия: зверей, 
куклы, одежду, рюкзаки, картины и многое 
другое. Особенно пользуются популярностью 
у туристов войлочные медведи ручной рабо-

ты. Шерсть карельская, из Лахденпохского 
района», – заявил Шандалович.

В 2019 году Любовь Антонова получила 
200 тысяч рублей. Она компенсировала часть 
затрат на покупку оборудования для создания 
изделий.

«Землячка рассказывает, что в своих 
работах старается воплотить всю красоту и 
любовь к Карелии. И это у нее получается 
замечательно – изделия передают самобыт-
ность нашего северного края, приносят в дом 
тепло и уют», – сообщил спикер карельского 
парламента.
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Более 140 тысяч тонн снега 
вывезли с городских улиц с начала 

зимнего сезона
Это в три  раза больше, чем в прошлом году

Более 140 тысяч тонн снега вывезли 
с городских улиц с начала зимнего сезона. 
Об этом сообщила Инна Колыхматова.

«Вместе с первым заместителем Михаи-
лом Ершовым проверили работу городской 
снегосвалки на Вытегорском шоссе. Уже 
с октября она работает на полную мощ-
ность. На сегодняшний день с городских 
улиц вывезено более 140 тысяч тонн снега. 
Это в три раза больше, чем в прошлом году. 
Снег здесь постоянно трамбуется бульдозе-
рами, при этом многие отвалы уже высо-
той с многоэтажный дом. Самосвалы при-
езжают разгружаться круглосуточно, сейчас 
высвобождаем площадку для складирования 
снега, вывезенного с мостов и с основных 
магистралей города. Впереди еще зимний 
февраль. Снега в этом году много не только 
в Петрозаводске, но и во многих городах 
России. Вот такая снежная зима выдалась. 
Работу по вывозу снега выполняют два под-

рядчика. Помощь «Кондопожскому ДРСУ» 
оказывает ООО «Ювень».

Многие жители часто спрашивают, поче-
му не весь снег вывозится с улиц города. 
Объяснение простое – в целях экономии 
мы организовали дополнительные площад-
ки для складирования снега, вывезенного 
с городских дорог, тротуаров и парковок. 
Сэкономленные средства на вывоз снега 
перераспределяем на уборку дорог по так 
называемым белым пятнам, что особенно 
актуально для дорог частного сектора.

Частый вопрос в последние дни – уборка 
снега и расчистка на придомовой террито-
рии. Напоминаю, что это ответственность 
управляющей организации, ТСЖ и жилищ-
ного кооператива. Если вы не знаете, какая 
организация обслуживает ваш дом, заходите 
на сайт ГИС «ЖКХ», введите адрес дома, и вы 
найдете контактные данные УК или ТСЖ», 
– написала она на своей странице.

Власти Петрозаводска подписали 
контракт на приобретение новых 

троллейбусов
Поставки электротранспорта начнутся в марте

Власти Петрозаводска подписали контракт с Государственной транспортной лизин-
говой компанией на приобретение 27 троллейбусов в рамках национального проекта 
«Безопасные качественные дороги», инициированного президентом Владимиром 
Путиным. Об этом на странице в соцсети сообщила мэр карельской столицы Инна 
Колыхматова.

«Поставщик троллейбусов – вологодский завод «Транс-Альфа». Это будут новые, 
низкопольные, комфортабельные троллейбусы. Они уже знакомы горожанам. Но завод 
не стоит на месте, и сейчас это будет обновленная модель. Поставки начнутся уже в марте. 
С нетерпением ждем их на улицах нашего города!» – написала она.

Напомним, что Петрозаводск получит новые троллейбусы на пять лет. Сумма контракта 
превышает миллиард рублей.

За благоустройство каких 
общественных пространств можно 

проголосовать в этом году?
Жители карельской столицы смогут выбрать 

из 15 городских объектов
Общественная комиссия в Петрозавод-

ске утвердила список территорий, которые 
примут участие в рейтинговом голосовании 
по федеральному проекту «Формирование 
комфортной городской среды», сообщила 
глава города Инна Колыхматова на личных 
страницах в социальных сетях. Эксперты 
отобрали 15 городских объектов, за кото-
рые можно будет проголосовать с 15 марта 
по 30 апреля.

Объекты-победители благоустроят по 
нацпроекту в 2025 году. Остальные войдут в 
перечень нуждающихся в обновлении и могут 
быть отремонтированы в последующие годы.

1. Сквер Источник (Центр).
2. Сквер кинотеатра «Искра» (Перевалка).
3. Парк Лесной ключ (Ключевая).
4. Соломенский парк (Соломенное).
5. Аллея Алексея Сиверикова (Древлянка).

6. Докторская аллея (Древлянка).
7. Парк Беличий остров (Кукковка).
8. Аллея Физкультурников(Кукковка).
9. Сквер Марии Мелентьевой (Октябрь-

ский район).
10. Сквер Машиностроителей (Октябрь-

ский район).
11. Пограничный сквер (Рыбка).
12. Майорский сквер (Северная пром-

зона).
13. Терманский сквер (Сулажгорский 

кирпичный завод).
14. Территория у дома 68 по проспекту 

Александра Невского (Голиковка).
15. Тихий сквер (Голиковка).
Напомним, «Формирование комфортной 

городской среды» реализуется в рамках нац-
проекта «Жилье и городская среда», который 
инициировал президент России .

Петрозаводчан пригласили 
сыграть в кюккя на «Гиперборее»

Основные события главного праздника зимы 
в Петрозаводке проходят  с 6 по 10 февраля

10 февраля в рамках международного зимнего фестиваля «Гиперборея-2024» 
жители и гости города смогут сыграть в карельскую игру кюккя. Ее организуют Рос-
сийский детский фонд и его карельское отделение. Для юных жителей и гостей также 
подготовят фотозону с ростовыми куклами и игру «Забей шайбу».

Желающих будут ждать 10 февраля с 11.00 до 14.00 около арт-объекта «Волна дружбы».
Кюккя – старинное народное командное состязание, популярное у карелов, напомина-

ющее русскую игру в городки.

Стал известен режим работы катка 
на набережной Онежского озера

Мэр Петрозаводска протестировала объект с фигуристками 
спортивной школы № 6

Каток «Онежский лед» открыли 5 февраля в Петрозаводске, сообщила мэр города 
Инна Колыхматова.

Инна Колыхматова вместе с фигуристками спортивной школы № 6 протестировали 
новый каток лично.

«Лед отличный! Приходите кататься», – отметила мэр города.
Каток будет работать ежедневно с 10.00 до 21.00. Также на озере смонтированы фонари 

и гирлянды, обустроили павильон для обогрева. Подробную информацию можно получить 
в паблике «Онежского льда».

Г орожане выбрали название для катка на Онежской набережной в онлайн-голосовании.

На лохикейтто 
для «гиперборе йцев» используют 

30 килограммов красной рыбы
 Уху приготовят 10 февраля на набережной Петрозаводска 

в главный день фестиваля «Гиперборея» (0+)
На приготовление ухи для «Гипербореи» 

используют 30 килограммов красной рыбы. 
Об этом сообщил директор Городского 
дома культуры столицы Карелии Влади-
мир Прикуль на планерке в мэрии города.

– 10 февраля первыми рано утром на лед 
Онежского озера выйдут участники город-
ского турнира по подледному лову рыбы 
на мормышку «Онежский окушок». Место 
регистрации, старта и финиша – площадка на 
берегу озера у ротонды, к участию в турнире 
допускаются мужчины и женщины от 14 лет 
и старше. Популярность этого конкурса у 
горожан большая, зарегистрироваться можно 
в этот же день с 8.30 до 9.00. Благодаря нашим 

спонсорам для победителей подготовлены 
очень хорошие подарки.

Концертно-развлекательная программа 
«Зимней Калакунды» будет наполнена высту-
плениями известных коллективов города – 
народной песни «Катюша», «Вольные просто-
ры», «Лейся песня», «Карельский сувенир», 
– веселыми конкурсами для всей семьи.

Как всегда, на этой площадке будет уго-
щение зрителей праздничной ухой lohikeitto, 
которая будет приготовлена поваром извест-
ного ресторана на открытом огне в 200-литро-
вом котле. На изготовление ухи уйдут более 
30 кг красной рыбы и много других ингре-
диентов.
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Жители еще четырех районов 
смогут приступить к сортировке 

отходов
Об этом рассказала вице-премьер – министр природных 

ресурсов и экологии Янина Свидская

В прошлом году Минприроды и Мин-
имущества Карелии занимались передачей 
контейнеров в собственность муниципаль-
ных образований. Районные администра-
ции совместно с Карельским экологиче-
ским оператором определяли места их 
расстановки. Сначала контейнеры были 
расставлены на территории Петрозаводска 
– это 830 штук, еще порядка 370 контей-

неров будут оборудованы 
дополнительно. Также они 
появились в Суоярвском 
округе, Прионежском и 
Пряжинском районах.

– Возможность раздель-
ного накопления отходов 
должна быть у максималь-
ного количества жителей 
нашего региона. В этом году 
раздельный сбор охватит Пит-
кярантский, Кондопожский, 
Сортавальский и Лахденпох-
ский районы. Уже определе-
но количество контейнеров 
для расстановки, – отметила 
Янина Свидская. 

Артур Парфенчиков 
отметил, что администра-
циям районов необходимо 
активизировать работу по 
расстановке контейнеров: 
она должна быть завершена 
в этом году. 

Напомним, что закупка 
желтых контейнеров для сбора вторсырья ста-
ла возможной по президентскому нацпроекту 
«Экология» в 2022 году. Тогда Минприроды 
Карелии закупило более 2 500 штук. 

За время работы первой сортировочной 
линии (9 месяцев) на нее поступило почти 
1 650 тонн отходов. Из этого количества более 
900 тонн – это выборка полезных фракций – 
отсортированная макулатура, стекло, пластик.

Энгозерцам  пересчитают плату 
за некачественную коммунальную 

услугу
Региональный оператор вовремя не вывез мусор 

из населенного пункта
Жителям поселка Энгозеро Лоухского района пересчитают плату за несвоевремен-

ный вывоз мусора. Об этом на странице в соцсети сообщил заместитель председателя 
комитета Заксобрания Карелии по агропромышленной политике, природопользова-
нию и экологии Андрей Монастыршин на странице в соцсети.

Осенью прошлого года к парламентарию обратилась жительница поселка с жалобой на 
то, что у них вовремя не вывозят мусор. Отходы скапливались и загрязняли окружающую 
среду.

Депутат направил обращение в Министерство природных ресурсов и экологии респу-
блики. Ведомство прислало ответ, в котором говорится, что Карельский экологический 
оператор готов пересчитать жителям поселка плату за некачественную коммунальную 
услугу в период с 15 марта по 19 апреля 2023 года.

«Нет качественной услуги – нет оплаты. При грамотном подходе и настойчивости можно 
добиваться справедливости», – отметил Монастыршин.

Капремонт тридцатилетнего моста 
начался в Муезерском районе

Специалисты приступили к подготовительным работам
Подрядчик приступил к капремонту 

моста через реку Чирко-Кемь в Муезерском 
районе, сообщает пресс-служба дорожного 
управления «Кола».

Специалисты приступили к подготовитель-
ным работам: устройству объездной дороги, 
временной переправы, строительной и тех-
нологической площадок, а также планируют 
временную схему движения.

Подрядчик должен будет снести старое 
строение и возвести новое, обновить опоры, 

установить пролетные балки, которые усилят 
элементами из углеволокна, провести бетони-
рование и устройство сопряжения сооружения 
с насыпью, отсыпку и укрепление конусов. 
Работы планируют завершить в 2025 году.

 Более чем 100-метровый железобетонный 
четырехпролетный мост через реку Чирко-
Кемь расположен на 92-м километре авто-
дороги А-137, недалеко от братской могилы 
воинов, погибших в годы Гражданской войны, 
и был построен в 1990 году.

Центральную библиотеку 
в Костомукше закрыли 

на неопределенный срок
Проблемы вызваны состоянием помещений в учреждении

Руководство центральной библиотеки 
Костомушки закрыло учреждение на неопре-
деленный срок, сообщается в официальных 
группах городского информационного центра 
в социальных сетях. Свою работу приостано-
вят взрослый и детский абонементы, а также 
центр межнационального сотрудничества.

«Долгое время мы боролись с протечками 
на взрослом абонементе, спасали, перемещали 
фонд, создавали для вас максимально возмож-
ный в таких условиях комфорт. Но, к сожале-
нию, вчера стало понятно, что протечки пошли 

дальше и затронули другие помещения. Мы 
отключаем в этих помещениях электричество, 
пожарную и охранную сигнализацию. Работать, 
проводить мероприятия и выдавать книги в 
таких условиях невозможно», – говорится в 
сообщении.

В учреждении отметили, что работу библи-
отеки возобновят после устранения всех про-
течек. Кроме этого, необходимо положитель-
ное заключение технической экспертизы о 
возможности подключения электроэнергии 
в здании.

Завод комбикормов в Березовке 
заработает в этом году

Предприятие создаст 36 новых рабочих мест

Предприятие с рабочим визитом посе-
тил премьер-министр республики Алек-
сандр Чепик.

Импортозамещающий проект реализует 
форелевод Николай Федоренко. По задум-
ке завод комбикормов сможет производить 
50 тысяч тонн продукции в год. 

Сейчас монтаж металлоконструкций на 
новом заводе ООО «Аква Фид» ведут кру-
глосуточно. Установкой технологического 
оборудования ежедневно занимаются пар-
тнеры из Китая. Строительство нового про-
изводства мощностью 50 тыс. тонн в год на 
базе бывшего кирпичного завода в поселке 
Березовка Кондопожского района планируют 
завершить уже в этом году.

– На текущий момент компания «КСМ» 
продолжает монтаж металлоконструкций, 
установкой технологического оборудования 
занимаются специалисты китайского произ-
водителя FAMSUN. Часть работ выполняем 
последовательно, часть – параллельно, чтобы 
облегчить многоуровневый монтаж техники, 

– поделился главный инженер ООО «Аква 
Фид» Андрей Тропин. 

С выходом на заявленные мощности 
завод должен полностью решить проблему 
обеспечения рыбными кормами предприятий 
республики.

– В короткие сроки необходимо было 
освоить серьезные объемы строительства и 
технологию, которая ранее не была представ-
лена в стране. Николай Федоренко совместно 
с партнерами оперативно разработали необ-
ходимые проекты, решили технологические 
схемы, нашли китайских поставщиков обо-
рудования. Сегодня мы видим, как пустующие 
ранее цеха преображаются в большое серьез-
ное предприятие, – рассказал журналистам 
Александр Чепик по итогам визита.

Новый завод создаст 36 рабочих мест. 
Помимо цеха производства кормов, на 
площадке оборудуют склады для хранения 
готовой продукции, сырья и ингредиентов. 
Проект привлек более 1,7 млрд рублей инве-
стиций.
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Карельские урологи научились 
пробираться в почки 

через мочеиспускательный канал
Минздрав Карелии рассказал о методе ретроградной 

интраренальной хирургии
Ретроградная интраренальная хирургия 

– современный метод выполнения операции 
внутри почки через мочеиспускательный 
канал с помощью гибкого эндоскопа. При 
этом врач не делает разрезов или проколов, 
поэтому такая хирургия – наиболее щадя-
щий способ удаления камней из мочевыво-
дящих путей. При отсутствии осложнений 
пациент проводит в больнице после опе-
рации всего 1-2 дня. Об этом информирует 
Минздрав республики со ссылкой на глав-
ного уролога Карелии Руслана Симанова.

В Республиканской больнице им. В. А. Бара-
нова для специалистов-урологов приобре-
ли гибкие нефроскопы – аппараты для про-
ведения данных операций. Врачи прошли 
обучение, освоили работу с новой техникой. 
Теперь жителям Карелии доступен этот метод 
хирургии.

Операция применяется для лечения раз-
личного вида заболеваний верхних мочевых 
путей: удаления опухолей мочеточника и поч-

ки, инородных тел, кист, в хирургии сужений 
и обструкций мочеточника, полипов и дру-
гих доброкачественных образований. РИРХ 
служит диагностическим инструментом при 
подозрении на травму или злокачественное 
образование внутри почки или мочеточни-
ка. Наиболее часто метод используется для 
лечения мочекаменной болезни.

Поликлиника № 3 преобразилась 
после ремонта

Капитальный ремонт выполнен по программе 
модернизации первичного звена здравоохранения 

президентского нацпроекта «Здравоохранение»
В городской поликлинике № 3 отремон-

тировали кабинеты врачей-специалистов, 
кабинет сбора анализов на первом этаже, 
кабинеты функциональной диагностики, 
УЗИ, туалеты и санитарные комнаты. 

 Заменены все инженерные коммуни-
кации, электропроводка, двери, напольное 
покрытие. Обновлена навигация для посе-
тителей с ограниченными возможностями 
здоровья. 

Теперь пациенты получают медицинскую 
помощь в комфортных условиях.

Уже в марте судебно-медицинские 
экспертизы будут проводить 

в новом здании 
Это новое медицинское учреждение будет обслуживать 

Петрозаводск и два района, Прионежский и Пряжинский 

 В декабре 2023 года в рамках феде-
ральной целевой программы по развитию 
республики на период до 2030 года вве-
дено в эксплуатацию Отделение судебно-
медицинской экспертизы в Петрозаводске 
с современным оборудованием и новой 
гистологической лабораторией. 

Новый двухэтажный корпус республикан-
ской судмедэкспертизы с техническим под-

валом в подземной 
части здания общей 
площадью более 
3 200 квадратных 
метров распола-
гается на улице 
Высотной в Петро-
заводске. 

Планируется, 
что уже в марте 
судебно-медицин-
ские экспертизы 
будут проводить в 
современном зда-
нии, оборудованном 
всем необходимым. 
Сейчас в учрежде-

нии идет работа по получению санэпидза-
ключения и лицензии. 

В рамках программы в Петрозаводске 
ведутся строительство блоков А и Б меж-
районной больницы с поликлиникой на 
Древлянке и строительство хирургическо-
го комплекса БСМП. А также начались 
работы на месте новой поликлиники на 
Кукковке.

Число заражений клещевым 
энцефалитом выросло в Карелии за год

Михаил Охлопков призвал жителей республики прививаться 
до начала сезона активности клещей

За 2023 год в Карелии зарегистрировали 27 случаев заражения клещевым вирусным 
энцефалитом, что больше среднего показателя в регионе на 15,8%, сообщил министр 
здравоохранения республики Михаил Охлопков на личных страницах в социальных сетях.

Случаи заражения регистрировались на 9 административных территориях: в Кондопож-
ском, Питкярантском, Медвежьегорском, Прионежском, Пряжинском, Пудожском районах 
и в Петрозаводске.

«Для формирования иммунитета большинству прививаемых достаточно 2 прививок с 
интервалом в 1 месяц. Стойкий иммунитет к клещевому энцефалиту появляется через две 
недели после введения второй дозы. Вакцинация – метод сугубо индивидуальной защиты. 
Зачем рисковать, если есть безопасная и эффективная прививка?» – написал Михаил Охлопков.

Новую амбулаторию открыли 
в Соломенном

Медучреждение оснащено современным оборудованием

Новая врачебная амбулатория в Соло-
менном начала работать. В медучреждении 
пациенты смогут пройти диспансеризацию, 
сдать анализы, получить консультацию 
терапевта. 

Сообщается, что в амбулатории будут 
работать аптечный пункт «Карелфарма» 
для выдачи лекарств льготникам и отдель-
ное детское подразделение.

– Мы открыли уникальную врачебную 
амбулаторию, в которой будет вестись при-
ем как взрослых, так и детей. При этом она 
имеет аптечный пункт для выдачи лекарств 
льготным категориям граждан и отдельное 
детское подразделение, которого раньше 
не было, – рассказал об особенностях медуч-
реждения министр здравоохранения Каре-
лии Михаил Охлопков. – Все рабочие места 
специалистов подключены к защищенной 
медицинской информационной системе. Это 
значит, что все обращения за медицинской 

помощью, результаты обследований пациента 
может посмотреть любой врач в Карелии, 
у которого есть доступ к системе. А новое 
оборудование поможет врачу более каче-
ственно определить причину заболевания и 
поставить диагноз .

Здание амбулатории построено по про-
грамме модернизации первичного звена 
здравоохранения президентского нацпроекта 
«Здравоохранение».

Глава республики Артур Парфенчиков 
подчеркнул важность создания комфортных 
условий для медицинского обслуживания 
жителей Карелии.

– Мы планируем продолжить развитие 
сетей врачебных амбулаторий и ФАПов в 
районах с небольшим количеством населе-
ния. Введение в работу новой амбулатории 
в Соломенном позволит снизить нагрузку на 
петрозаводскую поликлинику № 3, – отметил 
руководитель региона.
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Больше половины онкологических 
заболеваний в Карелии 

регистрируют на ранних стадиях
В республике действует трехуровневая система оказания 

помощи онкопациентам
Министр здравоохранения республи-

ки Михаил Охлопков поделился статисти-
кой по онкологическим заболеваниям в 
Карелии.

В течение последних пяти лет в респу-
блике регистрируется около 3 тысяч новых 
случаев злокачественных заболеваний еже-
годно. Из них 57% удается выявить на ранних 
стадиях. У мужчин лидируют заболевания 
предстательной железы, легкого, кожи. У 
женщин – рак молочной железы, кожи, обо-
дочной кишки.

В регионе действует трехуровневая 
система оказания помощи пациентам, где 
первый уровень – это организации первой 

медицинской помощи, затем следуют меж-
районные медицинские центры, на третьем 
уровне Республиканский онкологический дис-
пансер, Детская республиканская больница и 
Республиканская больница имени Баранова.

«В рамках реализации национального 
проекта «Здравоохранение», иницииро-
ванного президентом России Владимиром 
Путиным, и региональной программы «Борь-
ба с онкологическими заболеваниями» мы 
значительно обновили медицинское обору-
дование в Республиканском онкологическом 
диспансере, создаем центры амбулаторной 
онкологической помощи», – рассказал Миха-
ил Охлопков.

Медицину республики 
представили на выставке «Россия» 

на ВДНХ
2 февраля на международной выставке-форуме 

прошел День здоровья 

Делегацию Карелии возглавляла глав-
ный внештатный специалист по медицин-
ской профилактике Минздрава республики 
Наталья Прищепа.

– Старт мероприятиям дал министр здра-
воохранения Михаил Мурашко. В течение 
всего дня на экспозиции Минздрава Карелии 
работали специалисты Республиканского цен-
тра общественного здоровья и медицинской 
профилактики, поликлиники № 1 Петроза-
водска, фитнес-тренер Светлана Каракчеева, 
– рассказала Прищепа.

Для посетителей выставки специалисты 
Республиканского центра общественного 
здоровья и медицинской профилактики 
подготовили интересную программу. Нор-
вежскую оздоровительную программу упраж-
нений на стуле для людей любого возраста 
«Ситти данс» («Делай упражнения сидя!») 

проводит сертифицированный специалист, 
медицинская сестра городской поликлиники 
№ 1 Петрозаводска Анна Скотти. Она же 
покажет мастер-класс по скандинавской 
ходьбе и проведет занятие в рамках школы 
двигательной активности «Легкое дыхание».

Мастер-класс «АРТ-терапия» «Карельские 
мотивы в арт-терапевтических техниках» 
провела психолог центра Арина Кушнерук. 

– Рисование представляет собой процесс 
не только творческий, но и моторный. Арт-
терапия – это метод лечения путем художе-
ственного творчества. Творчество – один 
из способов, который создает идеальные 
условия для раскрепощения, снятия стрес-
сов, раскрытия творческой самореализации. 
Техники арт-терапии активно применяются 
для оздоровительного отдыха и восстанов-
ления сил, – отмечает Арина.

Посетители попробовали нарисовать пей-
заж двумя руками (упражнение ориентиро-
вано на повышение продуктивности работы 
мозга) и создать мандалу (символическое 
изображение внутреннего мира, мыслей, 
чувств человека) в карельской тематике.

Суставную гимнастику, нейрофитнес 
(упражнения для пальцев и мозга) и тан-
цевальный урок «Супердэнс» (рок-н-ролл, 
русские народные танцы) провела Светлана 
Каракчеева.

Михаил Охлопков рассказал 
о бытовых предметах, 

которые вредят здоровью
Министр здравоохранения республики призвал свести 

к минимуму использование этих вещей

Министр здравоохранения Карелии 
Михаил Охлопков рассказал на личных 
страницах в социальных сетях о бытовых 
предметах, которые вредят здоровью при 
регулярном использовании.

«Мы об этом не задумываемся, а верим 
безоговорочно рекламе, но тем не менее от 
этих вещей лучше воздержаться или свести 
к минимуму их использование», – написал 
министр.

Так, часть антипригарной посуды при 
нагревании до 600 градусов начинает выде-

лять токсичные газы, которые приводят к 
развитию рака. А токсины, содержащиеся в 
освежителях воздуха,  накапливаются в орга-
низме через легкие, кожу или слизистую. 
Эти вещества могут привести к поврежде-
нию легких, почек и центральной нервной 
системы, а также изменить гормональный 
фон. Антибактериальные мыла могут при-
вести к антибактериальной резистентности, 
что затрудняет лечение пациентов, а также 
вызывают повреждения кожи и слизистых 
оболочек. Снизит давление и сохранит кости 

В чем польза и вред картофеля
Михаил Охлопков на своей странице 

рассказал, в чем польза и вред картофеля.
«У этого растения довольно богатый состав: 

фосфор, кальций, цинк, магний, калий, вита-
мины группы В и витамин С. Калорийность 
картофеля – примерно 94 ккал на 100 г. В 
картошке есть антиоксиданты, которые важны 
для здоровья организма. Она также способ-
ствует правильной минерализации костей 
и полезна для суставов за счет содержания 
кальция, железа и фосфора.

Итак, картофель содержит резистентный 
крахмал.

Резистентный крахмал – органическое 
вещество, которое не переваривается в тонком 
кишечнике. Он переходит в толстую кишку, 
где становится пищей для полезной микро-
флоры. Больше всего этого вещества в при-
готовленном, а затем остывшем картофеле.

Богат антиоксидантами: в картошке мно-
го флавоноидов, каротиноидов и фенольных 
кислот.

Хорошо насыщает: картофель признают 
одним из самых сытных овощей.

Способствует здоровью костей: для 
поддержания структуры костей организ-

му необходимы многие микроэлементы, в 
том числе фосфор, цинк, кальций, железо 
и магний. Все они есть в картофеле.

Полезен при гипертонии: повышенное 
артериальное давление – серьезная про-
блема, игнорировать которую не следует. 
Для поддержания давления в норме важен 
баланс натрия, кальция и магния – все эти 
микроэлементы есть в составе картошки. 
Регулярное употребление картофеля может 
помочь компенсировать недостаток этих 
микроэлементов.

У картофеля есть и вред. Например, если 
вы приготовите картошку во фритюре и сде-
лаете картошку-фри, то это будет крайне 
неполезно. Такие способы приготовления 
приводят к образованию акриламида. Это 
канцерогенное вещество, которое негативно 
влияет на здоровье.

В картофеле есть также гликоалкало-
иды – токсичные химические соединения, 
которые встречаются в пасленовых растени-
ях. Картошка содержит два их конкретных 
типа – соланин и чаконин. Особенно много 
их в зеленом, недозрелом и хранящемся на 
свету корнеплоде», – написал он.

По программе модернизации 
первичного звена 

здравоохранения в этом году 
отремонтируют 10 объектов  

В новых условиях медицинскую помощь будут получать 
жители населенных пунктов Идель, Сосновец, Вирандозеро, 

Рауталахти, Хаапалампи, Хийденсельга, Тунгозеро, 
Челмужи, Шалговаара, Сосновка

Как программа модернизации первич-
ного звена здравоохранения помогает раз-
вивать карельскую медицину, обсудили на 
совещании, которое провел глава Карелии 
Артур Парфенчиков вместе с руководите-
лем регионального Минздрава Михаилом 
Охлопковым. Прямая трансляция велась 
в социальной сети.

Федеральная программа стала важным 
звеном президентского нацпроекта «Здра-
воохранение». Она помогла продвинуться 
в решении многих наболевших вопросов 
карельской медицины – нехватка кадров, 
износ зданий, отсутствие необходимого 
оборудования и нового транспорта. Поло-
жительные результаты видят жители респу-
блики.

– За последние три года в республике 
в новых помещениях заработали 14 фель-
дшерско-акушерских пунктов и 4 врачебные 
амбулатории, медицинские организации 
оснащены новым современным медицин-
ским оборудованием, для них закуплено 
162 специализированных автомобиля, – сказал 
Артур Парфенчиков.

Ключевая задача – привлечение квали-
фицированных кадров. В 2023 году в госу-
дарственные учреждения здравоохранения 
пришли работать более 370 врачей и более 
620 специалистов на должности среднего 
медперсонала. Усиленно ведется подготовка 
будущих специалистов. В этом году Петро-
заводский базовый медицинский колледж 
ждет рекордный выпуск – 582 человека, это 
почти в 2,5 раза больше, чем в 2022 году.

Как рассказал главный врач Олонецкой 
центральной районной больницы Григорий 
Кокорин, за время реализации программы 
учреждение получило 7 новых машин, про-
ведены ремонты в поликлинике, хирургиче-
ском отделении, отделении профилактики, 
Верхнеолонецком и Мегрегском ФАПах. В 
2023 году на работу пришли 4 специалиста, 
которые закрыли острые вакансии. Посту-
пило 25 единиц современного оборудования: 
наркозный и УЗИ-аппараты, электрокардио-
графы. Теперь у больницы есть свой видеоко-
лоноскоп. С его помощью уже провели более 
60 исследований – раньше для этого приходи-
лось ездить в Петрозаводск или Лодейное Поле.
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«Сомнений не было. 
Надо помогать» 

Петрозаводчанин стал шансом 
на спасение своему генетическому близнецу

Марина БЕДОРФАС

 Дмитрий вступил в Карельский регистр неродственных 
доноров костного мозга на станции переливания крови, 
и через семь лет ему выпал шанс стать лекарством от 
лейкоза. Наш герой мечтает о встрече со своим генети-
ческим близнецом, которая станет возможна через два 
года после успешной пересадки. 

Дмитрий – петрозаводчанин. Более 20 лет он является 
донором крови. Во время очередного посещения станции 
переливания волонтеры Карельского регистра проводили 
акцию по привлечению доноров костного мозга. Тогда ему 
предложили познакомиться с новым видом донорства.

– Я сдал мазки из полости рта, заполнил анкету и лет 
семь назад стал потенциальным донором костного мозга 
или кроветворных клеток. На тот момент я вообще ничего 
не знал об этом виде донорства, первый раз услышал на 
этой встрече. И потом уже начал читать более подробную 
информацию, – поделился донор.

Каждый год, вспоминает Дмитрий, сотрудники регистра 
поздравляют с днем рождения, напоминают о себе. Он под-
писан на новости в соцсетях, читает об акциях и о развитии 
донорской базы.

Первый раз руководитель регистра Юрий Иоффе позвонил 
потенциальному донору в марте 2023 года и сказал, что он 
может помочь пациенту из России победить лейкоз. Гене-
тическим близнецом Дмитрия оказался подросток.

– Тогда я сразу понимал, что сделаю все возможное, но 
очень удивился, что у меня есть генетический близнец. Но 
при этом сомнений не было. Я изначально вступил в этот 
регистр, чтобы при возможности помочь. И эту возмож-
ность я получил.

Весной началось обследование Дмитрия, возникли про-
блемы со здоровьем, которые удалось быстро решить. Но 
потом выяснилось, что пациент, для которого искали донора, 
пока не готов к донации. Второй раз из регистра нашему 
герою позвонили уже в конце сентября.

– Я вновь прошел обследование, проблем уже не возникло. 
Отправился в Петербург. В больнице, где проходила сдача 
кроветворных клеток, меня очень порадовал медперсонал. 
Так по-доброму, отзывчиво они отнеслись ко мне, такая была 
приятная атмосфера. В первый день меня снова обследова-
ли. На следующий день выдали препарат, который ускоряет 
выработку кроветворных клеток, два раза в день нужно было 
самостоятельно делать уколы в живот. Никаких болевых 
ощущений и проблем не было. В один момент показалось, 
будто заболеваю: ломота в костях, особенно болела грудь. 
Мне врач объяснила, что это шла выработка лейкоцитов 
и такая реакция нормальная. Можно было выпить обезбо-
ливающее. Один раз на ночь я выпил таблетку, и все. Врач 
посоветовала побольше ходить пешком. И я по 10-15 кило-
метров наматывал по Петербургу. Мои родители – врачи. 
Они прекрасно понимают, что такое лейкоз и донор – шанс 
на спасение. Мама сразу сказала: «Дмитрий это сделает, 
потому что он мой сын!» Конечно, они переживали, посто-
янно мы созванивались, спрашивали про мое самочувствие. 
И тем более наша семья сама пережила такую трагедию – 

моя бабушка умерла от лейкоза в 1995 году. Сомнений не 
было. Надо помогать.

Дмитрий рассказал, что проводил свободное время при 
подготовке к донации с пользой: прочитал много книг, посе-
тил музеи. Получились отличные каникулы.

– У меня был только один страх перед самой донацией 
– я очень боялся заболеть. Осень, дожди, погода не очень 
комфортная, поэтому везде ходил в маске. Утром перед дона-
цией было волнение, хотелось, чтобы все прошло хорошо. В 
больнице меня успокоили. В целом процедура мне знакомая: 
как будто на станции переливания сдаешь кровь.

Забор кроветворных клеток у донора из Карелии про-
ходил 4 часа. Дмитрий рассказал, что ему включили фильм, 
а рядом все это время была врач, с которой они обсудили 
даже путешествие в Карелию.

– Спина уставала в одном положении, но мне помогали 
медики и подушку поправить и лечь поудобнее. Все было 
очень тепло и уютно. После донации были легкое голово-
кружение, усталость и очень хотелось есть. Я пошел в кафе, 
заказал вина и цыпленка табака. И все съел. На следующий 
день меня выписали. Я вернулся домой, вышел на работу. 
Чувствую себя хорошо.

Донация кроветворных клеток реципиенту прошла на 
следующий день в другом городе. Первые результаты после 
процедуры будут известны позднее по запросу регистра. 
Сейчас наш герой мечтает о том, чтобы его генетический 

близнец поправился и они смогли встретиться через два 
года.

– Для меня это будет очень трогательно. Когда я шел на 
донацию, думал, что часть меня уйдет к другому человеку. 
Если кто-то отказывается идти на донацию, то я не понимаю, 
зачем человек вступал в регистр. Решение должно быть взве-
шенное. Осуждать никого нельзя, но, если нет объективных 
причин, нельзя отказывать. Дело нужно довести до конца. 
Это же спасение жизни. Я хочу отметить очень важный 
момент: во время подготовки к донации я проверил свое 
здоровье. Специально бы точно не пошел, вечно времени нет 
и иногда лень. А тут так подробно все проверили. И, кстати, 
пока я не стал участником этого процесса, был убежден, что 
мне будут делать пункцию из костного мозга. Я был готов 
и к такому варианту. О заборе кроветворных клеток узнал 
позже. Но меня и это не пугало.

Напомним, что это пока все личные данные о доноре 
и реципиенте, которые мы можем опубликовать. Полная 
анонимность сохраняется после успешной донации в течение 
двух лет по закону о донорстве.

За 2023 год в Карельский регистр доноров кроветворных 
клеток поступило 73 запроса на поиск донора. Три донора 
сдали свои клетки для пациентов, которые больны лейкозом. 
Сейчас в Карельском регистре 6 745 потенциальных доноров 
кроветворных клеток. Чем больше доноров, тем больше шан-
сов у тех, кто столкнулся с тяжелыми заболеваниями крови. 
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Александр Лысенковский Восстановление Успенской церкви

Проект памятника паровой машине в Петрозаводске Часовня на берегу Сямозеро

Доброе дело

Северный духовный путь 
Кто занимается благотворительностью в Карелии

Фонд «Северный духовный путь» суще-
ствует уже семь лет. За годы работы он взял 
под крыло немало общественно значимых 
проектов, среди которых реставрация 
Успенской церкви в Кондопоге и восстанов-
ление Никольского храма в Салми. Сейчас 
фонд проводит сбор средств на установку 
памятника крестителю карелов в Сортава-
ле. О том, как «Северный духовный путь» 
помогает сохранять историческое наследие 
Карелии, в нашем интервью с его директо-
ром Александром ЛЫСЕНКОВСКИМ.

Александр Лысенковский – бизнесмен и 
президент Торгово-промышленной палаты 
Карелии. Благотворительностью он начал 
заниматься давно, а в 2017 году стал одним из 
учредителей и директором благотворитель-
ного фонда «Северный духовный путь». На 
сегодня, помимо Александра, учредителем 
фонда также является меценат Илья Аристов. 
Он постоянно проживает в Москве, но для 
Карелии, отмечает директор фонда, делает 
очень много. За техническую работу органи-
зации – переговоры, составление графиков 
и контроль сроков – отвечает заместитель 
директора Елена Воронова. Она активно 
занимается каждым проектом, добавляет 
Александр Лысенковский.

За время существования «Северный 
духовный путь» реализовал множество про-
ектов по сохранению объектов культурно-
исторического наследия республики. Это, 
в частности, восстановление сгоревшей 
Успенской церкви в Кондопоге, установка 
часовни иконы Богоматери «Отрада и уте-
шение» на месте гибели детей в Сямозеро, 
реставрация Никольского храма в Салми и 
другие. В настоящее время фонд занимается 
воссозданием часовни Митрофана Воронеж-
ского в Питкярантском районе, а также про-

водит сбор средств на установку памятника 
великому князю Ярославу Всеволодовичу в 
Сортавале. Скульптура появится в городе к 
2027-году, когда будет отмечаться 800-летие 
крещения карелов.

Помимо православного направления, 
фонд работает в области культуры и спор-
та. Он является одним из соорганизаторов 
фестиваля Ruskeala Symphony, на постоянной 
основе сотрудничает с Музыкальным театром 
Карелии и помогает проводить фестиваль 
Opera Vita.

Еще одна поддержанная инициатива 
– создание памятника паровой машине в 
Петрозаводске. Малоизвестный факт, что 
в 1789 году на Александровском заводе была 
изготовлена первая в России паровая машина 
производственного назначения. Сейчас про-
ект находится в начале реализации, о точных 
сроках говорить пока рано. Планируется, что 
монумент разместят на месте бывшего ОТЗ, 
в бульваре жилого комплекса «Александров-
ский».

Фонд также взаимодействует с регио-
нальными Федерацией зимнего плавания, 
Федерацией регби и Федерацией самбо. 
Последнюю Александр Лысенковский воз-
главляет сам.

Сейчас, по словам директора «Северного 
духовного пути», деятельность фонда сосре-
доточена на помощи участникам СВО.

– Мы работаем сами и занимается обще-
ственными проектами. На каждый такой 
общественный проект мы открываем отдель-
ный счет, который находится под постоянным 
контролем либо попечительского совета, 
либо объединения, с которым мы сотрудни-
чаем. Распределение средств с этого счета 
происходит только по решению попечитель-
ского совета, например как в ситуации с 

Успенской церковью. Его сопредседателями 
являются глава Карелии Артур Парфенчиков, 
митрополит Петрозаводский и Карельский 
Константин и наместник Спасо-Преобра-
женского Валаамского монастыря епископ 
Панкратий. Мы постоянно отчитываемся о 
поступающих средствах и тратах, которые 
собираемся осуществить. Попечительский 
совет рассматривает все необходимые доку-
менты, которые обосновывают эти траты, и 
принимает решение. Без него мы ни одно-
го рубля не можем потратить, – поясняет 
директор фонда. – Есть проекты не столь 
крупные, там существуют кураторы счетов. 
Это, как правило, независимые люди, никак 
не связанные с фондом. В этом случае мы 
распоряжаемся деньгами только по реше-
нию кураторов. Открывая счета для обще-
ственных и политических организаций, фонд 
не занимается сбором денег на эти счета, 
это делают сами организации, и не несет 
ответственность за методы и технологии 
сбора средств. Сейчас у нас 10 счетов, один 
из них текущий, по нему мы проводим те 
частные проекты, которые инициируются 
самими учредителями.

По закону о благотворительности любой 
фонд имеет право расходовать до 20% посту-
пивших на счет средств на свои нужды. Это 
могут быть зарплаты для сотрудников или 
какие-то административно-хозяйственные 
расходы. В «Северном духовном пути», под-
черкивает директор, все подобные траты 
берут на себя учредители.

– С общественных проектов на содержа-
ние фонда не уходит ни копейки. Состояние 
счетов постоянно проверяется попечитель-
ским и наблюдательным советами. Мы всегда 
готовы отчитаться за каждый потраченный 
рубль, – добавляет он.

Ежегодно «Северный духовный путь» 
отчитывается перед Минюстом РФ, его 
проверяют попечительский совет, обще-
ственные объединения и депутаты. Если у 
жертвователей возникнут сомнения, дошел 
ли их платеж, то они могут обратиться в фонд 
напрямую. Своих благотворителей организа-
ция без их согласия не озвучивает. Многие 
из меценатов хотят помогать анонимно. В 
сборах участвуют люди от Калининграда до 
Дальнего Востока – так было, например, с 
Успенской церковью.

Покупку материалов и поиск подрядчиков 
«Северный духовный путь» проводит сам. 
Так, для реставрации внутреннего убранства 
Успенской церкви фонд совместно с Управле-
нием по охране объектов культурного насле-
дия Карелии отобрали трех претендентов на 
проектирование: академию А. Л. Штиглица, 
Свято-Тихоновский гуманитарный универси-
тет и академию художеств Санкт-Петербурга.

– Со специалистами управления мы выез-
жали во все учреждения и проводили пере-
говоры, – поясняет Александр Лысенковский. 
– В итоге для создания проекта реставрации 
икон выбрали Свято-Тихоновский гумани-
тарный университет. Проект утвердили на 
культурном и попечительском советах, после 
этого мы подписали с университетом договор 
на создание проекта. Мы все делаем, опира-
ясь на специалистов в той области, которой 
занимаемся.

Работа с проектами, подчеркивает дирек-
тор фонда, дает возможность больше узнать 
о родной Карелии, а иногда и вовсе открыть 
ее заново. Нужно сохранять существующие 
культурные памятники и создавать новые, 
добавляет Александр Лысенковский, что-
бы увековечить важнейшие вехи в истории 
республики.
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Фелиция Карловна и мыФелиция Карловна и мы
Чужая семья не потемки, а приглашение к разговору!Чужая семья не потемки, а приглашение к разговору!

Анна ГРИНЕВИЧ 
Фото Михаила НИКИТИНА

В музее-заповеднике «Кижи» открылась 
совместная с РОСФОТО выставка-лаборато-
рия «Семейный альбом» (6+), посвященная, 
с одной стороны, жизни одной семьи, фраг-
ментом зафиксированной столетие назад. 
А с другой стороны, каждой семье, ждущей 
обращения к себе потомков. То есть нас.

На первый взгляд, выставка кажется 
простой. Есть три стены с фотографиями 
совершенно незнакомых нам людей. Муж-
чины, женщины и дети сняты в начале 
ХХ века то в фотоателье, то на любительскую 
камеру. Есть фотографии большие и малень-

кие. Где-то они объединены общим стендом. 
Есть главная героиня выставки – Фелиция 
Карловна Романская (Франтц).

Вот Фелиция сфотографирована в костю-
ме охотницы. За ее спиной соответствующий 
пейзаж и нарисованная потом вручную на 
снимке трава. Рядом с Фелицией-охотни-
цей портрет жены ее деверя Натальи Отто-
маровны. Обе женщины очень красивы и 
элегантны.

Седой усатый мужчина в военной форме 
– отец Фелиции Карл Иванович Франтц, гене-
рал-майор российской императорской армии. 
А здесь семья Романских: Лев, Борис, Алина 
и Наталья. Лев Степанович потом женится 
на Наталье Георгиевне Франтц, а его брат 
Борис станет мужем Фелиции.

– У Бориса и Льва было две сестры, 
Наташа и Алина. Алина пережила блока-
ду и сохранила все письма. Я не знаю, как 
познакомились Константин Карлович и моя 
бабушка Муся, которая умерла давным-давно. 
В письмах написано, что Котик женился на 
хозяйке своей квартиры. У той был ребенок от 
первого брака, – рассказывает журналистке 
телеканала «Сампо ТВ 360°» родственница 
Фелиции Карловны Татьяна Кащеева.

Со временем начинаешь различать, кто 
кому здесь дядя.

Татьяна Константиновна приехала на 
открытие выставки вместе со своей родствен-
ницей Еленой Григоренко. До экспозиции в 
Санкт-Петербурге они были не знакомы. К 
слову, в Петрозаводске Татьяна Кащеева знает 

четыре очень старых адреса, по которым в 
1920-е годы несколько лет жила ее семья. 
Петрозаводский след возник случайно, в 
процессе подготовки выставки.

В интерьер выставки хорошо вписываются 
и ретростолик под портретом Натальи Оттома-
ровны, за которым можно сфотографироваться 
в одной из предложенных шляп. И уголок фото-
графа, который снимает, проявляет пленку 
и печатает снимки. И витрина с предметами 
начала ХХ века: альбом, спичечница, саше.

Наша выставка сделана по мотивам боль-
шой экспозиции «Семейный альбом. Архив 
Фелиции», которая экспонировалась в РОС-
ФОТО весной 2023 года. Основу выставки 
составили снимки из архива журналиста 
Дмитрия Брикмана, переданные в фонды 

Анна Токарева, начальник отдела выставок музея «Кижи»

Карл Иванович Франтц и его жена

Шкатулка начала ХХ века

Антураж выставки

На открытии выставки
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музейно-выставочного центра. Специали-
сты взялись за атрибуцию снимков и смогли 
превратить зафиксированный фотокамерой 
период жизни этой семьи в историю, инте-
ресную не только потомкам этих людей, но 
и посетителям выставки.

Выставка оказалась похожей на какой-
то роман, где, познакомившись с героями, 
хочется узнать о том, что было с ними даль-
ше. Удивительным образом через некоторое 
время ты начинаешь чувствовать свою при-
частность к этой до сих пор не известной 
тебе семье. Об этом, в частности, говорила 
на вернисаже и начальник отдела выставок 
музея «Кижи» Анна Токарева:

– Когда готовили выставку, я залезла 
на антресоли и достала папин фотоархив. 

Обнаружила, как бережно папа сохранял 
пленки для потомков. Эту выставку мы гото-
вили тщательно и с любовью. Постепенно 
она становилась близкой нам, а Фелиция 
Карловна – родным человеком. Вам, скорее 
всего, тоже придется стать сопричастными 
истории жизни этой семьи, – сказала на вер-
нисаже Анна Токарева.

Общая, главная идея выставки – раз-
будить в зрителе исследователя. Если у 
вас дома есть неразобранные старинные 
фотографии предков, новая экспозиция в 
музее «Кижи» поможет вам научиться их 
атрибутировать, то есть определить пример-
ную или точную дату снимка, тип печати, 
узнать тех, кто изображен на фото. Все это 
очень интересно. Организаторы выставки 

обещают проводить практические занятия 
и квесты для детей. Кто-то в семье должен 
заниматься сохранением памяти и класси-
фикацией ветвей рода.

На открытии выставки выступали сотруд-
ники музея, представители РОСФОТО и 
гости.

– Я рада, что музейные маршруты при-
носят реальные результаты. Прекрасно, что 
мы можем обсуждать совместные проекты 
с директором РОСФОТО Захаром Колов-
ским. Мы уже вдохновлены этим проек-
том, позволяющим познакомиться с тремя 
поколениями одной семьи. Все они краси-
вые люди. Многие из нас теперь захотят 
полистать собственные семейные альбомы. 
Продолжая семейную тему, в этом году мы 

откроем выставку, посвященную плотницким 
династиям, связанным с островом Кижи, – 
сказала директор музея-заповедника «Кижи» 
Елена Богданова.

– Мы приходим к врачу, сдаем капельку 
крови и получаем диагноз, врачу все про 
нас ясно. Я считаю, что так надо изучать 
историю. Первый шаг – история своей 
семьи. Это та капелька крови, в которой 
видны вся Карелия, Россия, Европа, мир. 
Идея выставки замечательная, – образно 
выразился директор Национального музея 
Карелии Михаил Гольденберг.

Выставка «Семейный альбом» будет 
открыта в презентационно-выставоч-
ном центре музея-заповедника «Кижи» 
(пл. Кирова, 10а) до 19 апреля.

Екатерина Юшкевич, специалист экспозиционно-выставочной деятельности музейно-выставочного 
центра РОСФОТО, куратор выставки

Наталья Оттомаровна

Татьяна Кащеева и Елена Григоренко, представители семьи Романских (Франтц)

Как атрибутировать снимки

Семейный портрет

Фелиция-Диана
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«Голос памяти» стартовал 
В рамках проекта будут разработаны и записаны 

на профессиональной студии две аудиоистории о людях 
на войне по мотивам военных писем с Карельского фронта

В Карелии началась реализация про-
екта «Голос памяти» (12+) Фонда развития 
творческих индустрий и культурного туриз-
ма при поддержке гранта главы Карелии.

Проект «Голос памяти» направлен на 
патриотическое воспитание молодежи и 
сохранение исторической памяти о Вели-
кой Отечественной войне. Авторы проекта 
расскажут о событиях тех лет с помощью 
живых историй в формате, который привле-
кает современных подростков, чтобы после 
посещения Музея Карельского фронта – фили-
ала Национального музея – им захотелось бы 
узнать больше о событиях 1941–1945 годов, 
расспросить родственников, прочитать или 
посмотреть что-то по своей инициативе, а 
не по заданию преподавателя.

В рамках проекта будут разработаны и 
записаны на профессиональной студии две 
аудиоистории о людях на войне по мотивам 
военных писем с Карельского фронта. Осо-
бенностью проекта станет активное вклю-
чение подростков и молодежи в создание 

и запись этих аудиоисторий: именно волон-
теры-подростки, которые пройдут обучение 
основам театрального мастерства и сцени-
ческой речи, примут участие в создании 
сценариев и подарят свои голоса героям 
этих историй.

Первая история будет посвящена штабу 
Карельского фронта и людям, которые в 
нем служили, героем второй аудиоистории 
станет обычный человек на войне – солдат, 
семья, вынужденная уехать в эвакуацию, те, 
кто попал в концлагерь, партизаны, добро-
вольцы и все, кто жил в этот тяжелый период.

Таким образом, истории, которые озвучат 
подростки, будут ориентированы не на сухие 
исторические факты, а на эмоциональное 
воздействие на слушателя. История Вели-
кой Победы будет рассказана молодежью 
для молодежи понятным и живым языком. 
Записанные треки вместе с комплектом совре-
менных аудиогидов, приобретенных в рамках 
проекта, будут переданы для дальнейшего 
использования в Музей Карельского фронта.

Большинство карельских школ 
присоединились к федеральному 

проекту «Навигаторы детства»
Советники директоров школ по воспитательной работе 

появились во всех муниципалитетах 
С начала реализации проекта «Навига-

торы детства» в Карелии к нему присоеди-
нились 68% школ республики, рассказала 
региональный координатор Юлия Маликина 
на пресс-конференции в Центре опережаю-
щей профессиональной подготовке в Петро-
заводске. В наставнический проект вошли 
все муниципалитеты региона.

– Количество школ в проекте – 134. Всего 
у нас 196 специалистов, которые занимаются 
реализацией проекта «Навигаторы детства», 
это и команды ресурсного центра, и муници-
пальные координаторы, и в целом советники 
директоров по воспитанию, – рассказала Юлия.

Дарья Зубова работает советником дирек-
тора по воспитанию в Державинском лицее. 
Она сама ранее окончила это учреждение, 
там же и решила продолжить свою педаго-
гическую деятельность.

– Радует, что в школах сейчас появился 
человек, к которому дети идут со всеми сво-
ими идеями. Какая бы инициатива у ребенка 
ни появилась, советник всегда выслушает. 
И если не сможет реализовать ее в полной 
мере, то направит ребенка в нужное русло, 
к нужному специалисту.

Советник директора помогает спроектиро-
вать воспитательную среду и поддержать соци-
альные инициативы обучающихся. Должность 
позволяет увеличить вовлечение педагогиче-
ских работников в воспитательный процесс, 
а также повысить эффективность методиче-
ского сопровождения их деятельности.

Реализацию проекта «Навигаторы дет-
ства» в Карелии курирует замминистра образо-
вания и спорта республики Наталья Волкова. 

На конференции она отметила особую роль 
советников в работе с трудными подростками.

– Ребята активно откликаются и работа-
ют с категорией молодежи и детей группы 
риска. Непросто. Наверное, проще работать 
с активистами, с отличниками, с теми, кто 
сразу идет за советником и выполняет всякие 
разные интересные дела. А вот этих ребят 
вовлечь во что-то, безусловно, сложнее. На 
площадку привлекаются ребята, в том числе 
и не очень простые подростки. Советники – 
молодцы. Они нашли очень разные формы 
работы с такими ребятами .

Всероссийский конкурс «Навигаторы 
детства» состоялся в республике в 2022 году. 
Регион вошел во вторую волну федерального 
проекта. В конкурсе приняли участие педаго-
ги, изъявившие желание стать советниками 
директоров школ по воспитательной работе.

Дарья Зубова

Юлия Маликина

Наталья Волкова

Почти 6 000 карельских 
школьников получили 

«Билет в будущее» в 2023 году
Ученики 6–11-х классов прошли профпробы в техникумах 

и вузах, посетили промышленные предприятия 
с экскурсиями, чтобы осознанно выбрать направление 

будущей профессии 
Мероприятия провели по проекту 

«Билет в будущее» президентского нац-
проекта «Образование».

Проект «Билет в будущее» реализуют в 
Карелии с 2019 года. За последние четыре года 
его участниками стали 12 600 школьников.

В 2023 году к проекту присоединились 
6 000 учеников 6–11-х классов. Они прошли 
более 8 000 онлайн-профдиагностик. При 
этом 1 200 учеников прошли очные профпро-
бы, а экскурсии на предприятия посетили 
500 человек. Они побывали на Кондопож-
ском целлюлозно-бумажном комбинате, в 
печном центре «Ками», а также в Отделении 
Национального банка Карелии.

Кроме того, во время региональных 
профпроб ученики испытали себя в роли 
поваров, кондитеров, ландшафтных дизай-
неров, полицейских, банковских работников, 
специалистов по туризму и гостеприимству, 
педагогов-хореографов, химиков-аналитиков, 
графических дизайнеров, специалистов по 
мехатронике, геологов, археологов, фото-
графов, медработников, специалистов по 
3D-моделированию, фронтенд-разработчиков, 
гейм-дизайнеров, реставраторов, операторов 
машин по производству бумаги и картона, 
кинологов, воспитателей, инженеров-корабле-
строителей, мастеров по ремонту и обслужи-
ванию автомобилей, машинистов дорожных 
и строительных машин, авиаконструкторов 
и других специалистов.

– Мне нравится проект «Билет в будущее». 
С помощью него я могу полноценно раскрыть 
свой потенциал и понять, куда идти учиться 
в будущем. Этот проект всесторонне дает 
представление о профессиях и понимание 
того, где я смогу работать в будущем со сво-
ими способностями и полученными навы-
ками, – поделилась впечатлением ученица 
11-го  класса Вокнаволокской школы Дарья 
Слепченко.

Профпробы провели на 13 площадках. 
Среди них Петрозаводский государственный 

университет, Карельский научный центр РАН, 
Ресурсный центр развития дополнительного 
образования Карелии «Ровесник», Петро-
заводский техникум городского хозяйства, 
Петрозаводский лесотехнический техни-
кум, Колледж технологии и предпринима-
тельства, Петрозаводский педагогический 
колледж, Карельский колледж культуры и 
искусств, Петрозаводский базовый меди-
цинский колледж, Сортавальский колледж, 
Костомукшский политехнический колледж, 
филиал Петербургского государственного 
университета путей сообщения императора 
Александра I. 

– От лица регионального оператора 
хотим поблагодарить всю команду фонда 
гуманитарных проектов за четкую и сла-
женную работу, оперативный отклик на все 
наши вопросы и предложения, за методиче-
скую составляющую проекта, современные 
цифровые инструменты, отличное информа-
ционное сопровождение, – отметила Олеся 
Алешко.

Напомним, что федеральный проект 
«Билет в будущее» успешно реализуют в Рос-
сии уже пять лет по поручению президента 
Владимира Путина. По всей стране к проф-
ориентационной программе присоединились 
уже более 1,5 млн школьников, которым она 
помогла определиться с будущей профессией. 
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В Костомукше пенсионерка 
по инструкциям  выбросила 

из окна 300 тысяч рублей 
Курьера, собирающего на улице деньги, задержали 

правоохранители

Костомукшские полицейские задержали 
пособника аферистов на месте преступле-
ния. Об этом информирует МВД Карелии.

К правоохранителям обратилась 83-летняя 
горожанка, у которой пытались похитить 
крупную сумму денег. Она рассказала, что 
утром ей позвонил неизвестный, который 
представился сотрудником полиции. Мужчи-
на сообщил, что сын пенсионерки стал вино-
вником ДТП, в котором пострадал человек. 
Ему было нужно собрать деньги на лечение. 
Костомукшанка поверила в сказанное, так 
как ее сын как раз должен был возвращаться 
домой с ночной смены. Женщина собрала 
все свои сбережения – 600 тысяч рублей, – 
завернула в полотенце и передала 18-летнему 
курьеру. Спустя время ей вновь позвонили и 
сообщили, что этих средств недостаточно и 
нужно еще 300 тысяч рублей. Пенсионерка 
решила занять у соседа и заодно поделилась 
с ним произошедшим. Мужчина заподозрил 

неладное и вызвал полицию. Далее беседу 
с мошенниками женщина вела уже в при-
сутствии сотрудников уголовного розыска. 
В этот раз аферисты попросили горожанку 
сбросить купюры в окно. Внизу деньги начал 
собирать тот же курьер. Его задержали с 
поличным.

В ходе следствия юноша признал вину 
и раскаялся в содеянном. Он рассказал, что 
нашел такую подработку в социальной сети. 
Когда получил первый заказ, понял суть сво-
ей работы, но не отказался от нее и довел 
дело до конца. Большую часть похищенных 
денег он перевел пособникам, а себе оставил 
30 тысяч рублей. Вторая попытка обмана 
закончилась для молодого человека задер-
жанием и уголовным делом.

В настоящее время уголовное дело с 
обвинительным заключением направлено 
в надзорный орган. Судьбу курьера будет 
решать суд.

Девочка отправила  банковские реквизиты матери, 
чтобы скачать мобильную игру

Аферисты оформили на женщину крупный кредит
В полицию Костомукши обратилась 

35-летняя женщина и рассказала, что 
неизвестные обманули ее несовершен-
нолетнюю дочь. В результате этого граж-
данка лишилась денег, сообщили в МВД 
Карелии.

Выяснилось, что девочка решила ска-
чать интернет-игру на телефон матери. В 
мессенджере с ней связался незнакомец и 
предложил помощь в покупке и установке 
программы. Для этого он попросил юную 
костомукшанку прислать фотографию бан-

ковской карты матери. По указанию афериста 
ребенок также продиктовал коды, которые 
поступили на телефон.

Когда женщина узнала о произошедшем, 
она сразу обратилась на горячую линию бан-
ка. Ей сообщили, что на ее имя взят кредит 
почти на 400 тысяч рублей. При этом часть 
суммы, 70 тысяч рублей, мошенники успели 
перевести на свои счета. Оставшиеся средства 
удалось сохранить.

В настоящий момент проводится проверка, 
выясняются все обстоятельства.

Замаскированный человек сменил автомобильные 
номера, чтобы украсть топливо

Полиция смогла найти ранее судимого подозреваемого
В начале января работники автозаправ-

ки в Прионежском районе обратились в 
полицию с заявлением о хищении дизель-
ного топлива. Сотрудники уголовного 
розыска выяснили, что к преступлению 
причастен 62-летний ранее судимый за 
аналогичные преступления петрозавод-
чанин, который признался в содеянном.

Как выяснилось, мужчина заранее спла-
нировал преступление. Неподалеку от заправ-

ки  он сменил номер на автомобиле, а также 
скрыл лицо медицинской маской. Заправив 
машину, он скрылся, не заплатив за топливо.

«Теперь за содеянное фигуранту придется 
ответить перед законом. Помимо кражи, ему 
инкриминируется часть 1 статьи 326 Уголов-
ного кодекса Российской Федерации «Под-
делка или уничтожение идентификационного 
номера транспортного средства»», – говорится 
в сообщении.

Камуфляжный рюкзак с крупной суммой денег 
нашли в петрозаводском колледже

Владельца удалось найти и вернуть ему утерянное имущество

Во время уборки территории одного из 
петрозаводских колледжей дворник обна-
ружил бесхозный рюкзак в камуфляжной 
расцветке, сообщает пресс-служба МВД 
Карелии. На место обнаружения подозри-
тельного предмета вызвали сотрудников 
ППС, а после и кинолога со служебной 
собакой.

Полицейские установили, что рюкзак 
опасности не представляет. Внутри находи-
лись документы на имя 28-летнего жителя 
Беломорска, а также 355 тысяч рублей налич-
ными. Правоохранители разыскали мужчину 
и вернули ему пропажу.

МВД Карелии призывает жителей респу-
блики сообщать в правоохранительные орга-
ны о случаях обнаружения подозрительных 
предметов.

Телефон дежурной части МВД по Респу-
блике Карелия 8 (814-2) 715-420;

телефоны дежурной части УМВД России 
по Петрозаводску: 8 (814-2) 715-327, 78-05-81, 
02 или 102;

телефон дежурной части УФСБ России 
по Республике Карелия 8 (814-2) 78-52-03;

телефон доверия ГУ МЧС России по 
Республике Карелия 8 (814-2) 79-99-99;

единая служба спасения 112.

Мошенники запустили новую схему выманивания 
денег у горожан

Злоумышленники похищают деньги под предлогом обмена старых 
купюр на новые

Мошенники убеждают человека про-
верить подлинность наличных денег. Зло-
умышленники предлагают установить на 
телефон мобильное приложение «Банк-
ноты Банка России». Такое приложение 
действительно существует, но мошенники 
направляют своим жертвам ссылку на 
поддельное приложение, похожее на офи-
циальное. Если установить его на теле-
фон, оно открывает удаленный доступ к 
мобильнику и банковским приложениям 
на нем. В таком случае преступники полу-
чают возможность похитить деньги со 
всех счетов. Об этом информирует Банк 
России.

Кроме того, мошенники ходят по квар-
тирам под видом работников социальных 
служб и убеждают граждан обменивать 
старые банкноты номиналом 5 000 рублей 
на новые, а на самом деле дают фальши-
вые купюры.

– Мошенники нередко используют акту-
альную новостную повестку для создания 
новых схем. На этот раз злоумышленники 
использовали для обмана граждан тему 
модернизации банкнот, которую проводит 
Банк России, – пояснил управляющий Отде-
лением Банка России по Республике Карелия 
Вадим Чекан. – Сегодня в оборот постепенно 
поступают обновленные банкноты номиналом 
100 и 5 000 рублей, заменяя ветхие купюры. И 
обновленные, и старые банкноты находятся в 
обращении наравне, то есть и теми, и другими 
можно оплачивать товары и услуги .

Банк России заявляет, что старые банк-
ноты не нужно обменивать на новые. При-
нуждать к обмену или проверке подлинно-
сти таких купюр через приложение могут 
мошенники. Представители банка просят 
не устанавливать никакие приложения по 
просьбе незнакомцев и не переходить по 
ссылкам, которые от них поступают.

Мужчину будут судить 
за организацию похищения людей 

и вымогательство
По версии следствия, он организовал нападение 

на нескольких молодых людей
Следком завершил расследование 

уголовного дела в отношении 52-летне-
го мужчины. Его обвиняют в организации 
покушения на похищение людей, совер-
шенное группой лиц с угрозой применения 
насилия, а также в организации вымога-
тельства группой лиц в крупном разме-
ре. Об этом информирует Следственный 
комитет.

По данным следствия, в конце января 
2019 года мужчина организовал похищение 
троих 24-летних молодых людей. Для этого он 
сформировал преступную группу из четырех 
исполнителей и двух пособников.

Участники преступной группы выследили 
жертв и стали требовать от них 500 000 рублей. 
При этом они угрожали применением наси-

лия с использованием ножа и огнестрельного 
оружия. Потерпевшие передали злоумышлен-
никам имеющиеся при себе 260 000 рублей 
и согласились проследовать вместе с ними 
в квартиру к организатору преступления.

Преступные действия соучастников были 
пресечены оперативными сотрудниками 
полиции. Организатора преступления на тот 
момент задержать не удалось, он скрылся 
от следствия. В августе прошлого года он 
был задержан в Москве и взят под стра-
жу. Вину в совершенном преступлении он 
не признал. В отношении остальных участни-
ков преступления вынесены обвинительные 
приговоры.

 Уголовное дело предполагаемого лидера 
преступной группы направлено в суд.

Начальница почты в Питкяранте получила 
условный срок за присвоение 1,3 миллиона рублей

Осужденная должна будет возместить ущерб
Прокуратура Питкярантского района поддержала гособвинение по уголовному 

делу в отношении 39-летней местной жительницы. Она признана виновной по статье 
160 УК РФ «Присвоение, совершенное с использованием служебного положения, в 
особо крупном размере». Об этом информирует пресс-служба Прокуратуры Карелии.

«Установлено, что в период с 2020 года по 2021-й женщина, будучи начальником почтового 
отделения Питкяранты, желая преумножить свой капитал, не вернула в кассу деньги, полу-
ченные за оказание услуг почтовой связи, в общей сумме более 1,3 млн рублей. С учетом 
позиции государственного обвинителя, частичного возмещения причиненного ущерба и 
наличия у обвиняемой малолетнего ребенка суд назначил ей наказание в виде лишения 
свободы условно с испытательным сроком два года», – говорится в сообщении ведомства.

Возмещение оставшейся суммы ущерба в размере 1,1 млн рублей производится в порядке 
гражданского судопроизводства.

Петрозаводская полиция вычислила серийного 
похитителя сыра

Молодой безработный горожанин также пристрастился к коньяку

В петрозаводскую полицию поступило два заявления о кражах, совершенных в 
сетевых магазинах города. В каждом случае неизвестный прятал товары в одежде и 
выносил их без оплаты через кассу. Ущерб от его действий превысил 8 тысяч рублей, 
сообщает пресс-служба МВД Карелии.

Сотрудники уголовного розыска установили, что к кражам причастен 19-летний без-
работный местный житель, который ранее уже попадал в поле зрения правоохранителей за 
подобные деяния. Юноша признал свою вину и заявил, что похищенные 4 бутылки коньяка 
и 16 пачек сыра употребил самостоятельно.

«Дознавателем возбуждены и расследуются уголовные дела о кражах. Полиция Карелии 
напоминает: тайное хищение имущества влечет наказание, предусмотренное администра-
тивным или уголовным законодательством», – говорится в сообщении.
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Александра Смирнова Проект «Практическая биология»

В Национальном музее 
открывается временная 

выставка «Исчезнувшие деревни 
Паанаярви»

Экспозиция расскажет об истории двух карельских 
деревень Вартиолампи и Оланги, некогда находившихся 

на территории современного парка «Паанаярви»  
Первая была уничтожена в годы Вели-

кой Отечественной войны, вторая пере-
селена и затоплена при строительстве 
Кумской ГЭС в начале 1960-х годов. В 
настоящее время урочище Вартиолампи 
и дорога, которая соединяла две дерев-
ни, являются объектами показа для гостей 
национального парка «Паанаярви», пово-
дом для рассказа о тех людях, что населяли 
эти земли, о ее истории.

В основу выставки легли материалы 
национального парка «Паанаярви», допол-
ненные сотрудниками музея. Национальный 
музей впервые представит публике ранее 
не публиковавшуюся часть своей коллекции 
– редкие снимки, поступившие в музей почти 
100 лет назад после этнологической экспе-
диции 1928 года на Север Карелии, которую 
организовала русско-финская секция КИПСа 
Академии наук СССР. Ряд снимков из этой 
же экспедиции для выставки предоставил 
Российский этнографический музей (РЭМ).

Авторы выставки постарались раскрыть 
тему истории северокарельских деревень: 
судьбы деревень Вартиолампи (Вартиолам-
бино, Варта-Ламбина) и Оланга интересны 
как с точки зрения своей типичности для 

населенных пунктов беломорской Карелии, 
так и своим своеобразием. Это были при-
граничные деревни, чьи местные жители 
занимались коробейничеством и разводили 
северных оленей. В первой трети ХХ века 
они стали местом, где развернулись события 
Гражданской войны, плацдармом для траги-
ческих событий, разделивших семьи по раз-
ные стороны границы, эти территории были 
оккупированы в годы Великой Отечествен-
ной войны. По-разному закончилась история 
существования деревень, но они сохранились 
в памяти потомков и оставили в наследие 
прославленные имена уроженцев Оланги – 
рунопевицы Марины Такало и художника 
Осмо Бородкина.

Выставка рассказывает об истории 
заселения территорий близ озера Пяозера, 
духовной жизни и хозяйственном укладе 
деревень, о путешествиях исследователей 
конца XIX – начала ХХ веков и будет инте-
ресна историкам, краеведам, этнографам и 
всем, кто интересуется историей Карелии.

Выставка будет работать до 21 апреля. В 
дальнейшем она пополнит ряд передвижных 
выставок музея и будет экспонироваться в 
музеях Карелии.

Как повлияет построенный 
финнами забор на популяцию 
волков и лосей в республике?

Карельские ученые обсудили на семинаре комплексное 
развитие арктических территорий

На семинаре «Комплексное развитие 
арктических территорий: экспертное 
мнение» в Карельском научном центре 
РАН, который прошел недавно, ученые 
обсуждали особенности популяции волков 
в карельских лесах. Во время дискуссии у 
экспертов возник вопрос, повлияет ли на 
численность волков и лосей забор, постро-
енный финнами на границе с республикой.

– Если мы посмотрим на территорию 
Феноскандии, то мы увидим одну очень 
интересную вещь: у нас есть Финский залив, 
Ладожское и Онежское озера, Белое море, 
и между ними располагаются таежные кори-
доры Феноскандии. Все биоразнообразие 
этой территории поддерживается за счет 
обмена по этим таежным коридорам, по 
крайней мере точно могу сказать о назем-
ных позвоночных животных. Насколько мне 
известно, планы по строительству забора 
смехотворные – примерно по 30 километров 
в районе каждого пропускного пункта. А 
для животных это просто ничтожно. Они не 
заметят этих границ. А если говорить о вол-
ках, то они легко перепрыгивают 2-3-метро-
вые ограждения, для них это тоже никакая 
не граница. Лоси проходят даже линию с 

колючей проволокой. Для животных в том 
виде, в котором сегодня существует граница, 
это не граница, – рассказал Константин Тир-
ронен, заведующий лабораторией зоологии 
Института биологии Карельского научного 
центра РАН.

По данным Минприроды Карелии, сейчас 
в республике средняя численность волков 
– 450-500 особей. В год охотники добывают 
порядка 220 волков.

С троительство забора началось 27 февраля 
в районе пограничного перехода «Иматра». 
Первый этап строительства планируется 
завершить к концу июня 2023 года. На эти 
цели власти Финляндии выделили €6 млн.

В МВД Финляндии сообщили о планах пра-
вительства страны установить заграждения «в 
критических районах» на восточной границе с 
Россией, чтобы подготовить страну к борьбе с 
«угрозами гибридного характера», в том числе 
с использованием «миграционного вопроса 
в целях оказания политического давления». 
Позже в погранслужбе республики пояснили, 
что речь идет о строительстве забора в юго-
восточной части границы с Россией в течение 
двух-трех лет и намерениях оградить порядка 
10-20% границы протяженностью 1 300 км.

Портрет щипальщицы слюды 
пополнил фонды «Слюдариума»

После встречи бывших сотрудниц Петрозаводской 
слюдяной фабрики по проекту «МОСТ: метаморфозы 

оживших слюдяных тайн» фонды «Слюдариума» 
постепенно пополняются новыми предметами

В 1981 году для музея Петро-
заводской слюдяной фабрики 
портрет щипальщицы Тамары 
Стариковой написал карельский 
художник Валентин Чекмасов. 
Теперь этот портрет украсит экс-
позицию нового арт-пространства 
«Слюдариум».

 Щипальщица Тамара Алексан-
дровна Старикова отработала на 
фабрике 40 лет. Она была передо-
виком социалистических соревно-
ваний, вела большую общественную 
работу, избиралась членом партко-
ма, профкома, за большие успехи 
в трудовой деятельности и в обще-
ственной работе была награждена 
орденом «Знак Почета» и медалью 
в честь столетия со дня рождения 
В. И. Ленина (в 1970 году).

– Был Музей слюдяной фабри-
ки, для него портреты передовиков и 
писали. Разговаривал я тогда с дирек-
тором слюдяной фабрики. Он нас как 
раз пригласил портреты писать. Он 
рассказывал, что от правительства, 
сверху, пришло распоряжение в связи 
с тем, что предприятие было награж-
дено орденом, написать портреты 
сотрудниц. Но не любых. А чтобы 
каждая была национальным кадром: карел-
кой или финкой, была передовицей, а еще 
и красавицей. Вот директор жаловался, что 
устал ломать голову, где таких найти: есть и 
передовицы, и красавицы, но вот чтобы сразу 
еще и кадр национальный, это уже сложнее, 
– поделился художник Валентин Чекмасов.

По заказу именно слюдяной фабрики он 
выполнил два женских портрета.

Напомним, что в Петрозаводске старто-
вал проект «МОСТ: метаморфозы оживших 

слюдяных тайн», который стал победителем 
конкурса «Практики личной филантропии 
и альтруизма» Благотворительного фонда 
Владимира Потанина.

Проект ориентирован на взаимодействие 
с бывшими сотрудниками Петрозаводской 
слюдяной фабрики, членами их семей, моло-
дежью. Проект реализуется на площадке соз-
даваемого культурного центра «Слюдариум» 
в одном из бывших цехов фабрики в центре 
города.

В музее экологии КарНЦ РАН стартовал 
проект «Практическая биология» 

для одаренных школьников
Занятия проходят по четырем направлениям

 На базе Музея прикладных экологиче-
ских исследований в Карельском научном 
центре РАН стартовали занятия для школь-
ников 7–11-х классов, которые обучаются в 
профильных классах.

В последние дни января первые занятия 
прошли для школьников из Центра одаренных 
детей Карелии.

– Наш музей работает с сентября 
2022 года, мы принимаем школьников, студен-
тов и просто заинтересованных людей. В про-
цессе стали замечать, что некоторые ученики 
готовы приходить снова и снова и узнавать 
о науке больше, и решили протестировать 
формат практических занятий. Наши ученые 
проводят встречи по четырем направлениям: 
ботаника – создание гербария, мастер-класс 
«Как дышат растения», зоология – работа с 
черепами, когда ученикам нужно определить 

по специальным параметрам, какие живот-
ные перед ними, и завершающее занятие – это 
гидробиология, – рассказала Александра Смир-
нова, директор ассоциации «Север-центр».

Ассоциация «Север-центр» – НКО, которая 
выиграла грант, а Карельский научный центр 
в этом проекте – партнер.

Каждая группа учащихся проходит цикл 
из четырех занятий. Кроме того, уточнила 
Александра Смирнова, можно получить и 
отдельные консультации по своим научным 
работам.

Проект на базе научного центра будет про-
ходить до мая. За это время в музее проведут 
занятия для 6-7 групп. Участие в профильной 
смене бесплатно.

Проект «Практическая биология: знаком-
ство с научными методами изучения природы» 
поддержан Фондом грантов главы Карелии.
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Камень-кисточка-бумага 
В Городском выставочном зале работает выставка 

про земную твердь Карелии

Анна ГРИНЕВИЧ
Фото Михаила НИКИТИНА

Скалы, вода, небо, летящие птицы, вечные охотники, 
воздух – северная природа вдохновляла еще художников 
XIX века, потом, например, Рериха. Пейзажи в Карелии 
и сейчас продолжают писать и карельские, и приезжие 
художники, улавливая свежим взглядом настроение места. 

Выставка «Легенды северных скал» (0+) могла бы напо-
минать искусно собранную художественную коллекцию 
камней: вот образцы с Ладожского побережья, вот Терибер-
ка, здесь Онего, Гирвас, Суоярви. Все добытые «образцы» 
складываются в одну галерею, «приземляющую» наблюда-
телей, заставляющую вглядываться в детали, чтобы понять, 
откуда берется впечатление.

Участников выставки семеро: Нелли Григорьева (кура-
тор), Ирина Порошина, Анна Грязнова, Юлия Коросова (все 
из Петрозаводска), а также Жанна Цинман из Тулы, Юрий 
Ломков из Северодвинска и Геннадий Правдин из Петербур-
га. Проект «Легенды северных скал» родился из их встреч 
на пленэрах в Карелии. Предметами изображения стали 
камень, скалы, земная твердь.

– Мы все обычно бурчим про наш север, что он суро-
вый, что нам так тяжело тут, грустно и скучно, серо и про-
мозгло. А для художников север – сказочная страна, где 
на камнях растут деревья, где петроглифы несут послания 
древних людей и так далее. Север прекрасен и многоцве-
тен, утверждают художники. Красив. С этим трудно не 
согласиться, – говорит Мария Юфа, заведующая Городским 
выставочным залом.

Мария Юфа рассказывает, что мифопоэтическое назва-
ние выставки выбрано не случайно. Художница Жанна 
Цинман, например, видит в камнях живых существ. Нелли 
Григорьева одушевляет пейзаж, наблюдая в нем скрытые 
знаки.

Участница выставки Юлия Коросова рассказывает, что 
участников проекта интересовали образ севера и непосред-
ственно земная твердь.

– Карелия и Кольский полуостров расположены на 
Балтийском кристаллическом щите. Это одна из самых 
древних земных пород, ей около 3 миллиардов лет. И бла-
годаря ледниковым периодам мы сейчас можем эти тверди 
трогать, ходить по ним, любоваться их формами, цветом, 
фактурой. Наблюдать красоту земной тверди в конкретном 
месте планеты.

На выставке представлены акварельные работы Юлии 
и работы, выполненные простым карандашом. Она говорит, 
что продолжает пробовать разные техники.

Пейзажи Анны Грязновой включают мистическое. Пред-
метный ряд опосредованно связан с реальностью, больше 
с обобщением реальности, с космосом. Анна – участница 
более 100 художественных выставок международного, все-
российского и регионального уровней.

Художник Юрий Ломков привез работы, в основном 
связанные с Белым морем. Мария Юфа назвала его одним 
из лучших акварелистов России.

– Юрий Ломков пишет их прямо на природе alla prima, 
то есть в один присест. Это достаточно сложно. При этом 
он очень точен в деталях.

До Петрозаводска выставка-проект «Легенды северных 
скал» была представлена в Туле. Состав авторов был пример-
но таким же. Организатором выставки в Туле была Жанна 
Цинман, художник и искусствовед.

– Север – моя тема. Лет шесть уже я ежегодно приезжаю 
в Карелию. Здесь познакомилась с другими художниками, и 
мы решили создать общий проект, – поясняет Жанна.

Пейзажи, которые пишет Геннадий Правдин, могут вернуть 
зрителя к ощущению цвета там, где мы привычно наблюда-
ем оттенки серого. Многие работы художника наполнены 
радостью. Это ощущение передается и зрителю.

Помимо живописных работ, на выставке представлены 
художественный текстиль и костюмы Ирины Порошиной. 
Поэтические названия костюмов связаны и с особенностями 
нашего пейзажа, и с мифологией.

– Выставка разнообразная, – говорит Мария Юфа – и, 
мне кажется,  вдохновляющая. Не скучная.

Выставка «Легенды северных скал» будет работать до 
18 февраля.

Геннадий Правдин «Солнце взошло»

Работа Анны Грязновой Работы Нелли Григорьевой

Костюм Ирины Порошиной

Жанна Цинман
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Мам научили гримироваться 
В подразделениях Комплексного центра соцобслуживания 

с 2024 года начали работать родительские клубы 

Для мам подопечных центра организо-
вали тематический мастер-класс. Подоб-
ные встречи планируют проводить каждый 
месяц. 

В петрозаводском отделении социаль-
ной реабилитации, расположенном на наб. 
Гюллинга, 5, состоялась встреча, на кото-
рой мамы получателей социальных услуг 
Комплексного центра изучали искусство 
визажа. Помогали им в этом настоящие про-
фессионалы – гример из авторского театра 
Ad Liberum и специалист АНО «Особая семья» 
Екатерина Немченко.

– После занятия мы почувствовали себя 
вдохновленными и отдохнувшими, отвле-
клись от рутинных домашних дел. Мы бы 
с удовольствием пришли еще, – поделились 
своими впечатлениями участницы встречи.

В Петрозаводске тематические встречи 
в рамках родительского клуба «Равновесие» 
проходят раз в месяц.

Более 6 тысяч карельских семей 
распорядились материнским 

капиталом в 2023 году
Самым популярным направлением по-прежнему остается 

улучшение жилищных условий – на эти цели средства 
направили 2 598 владельцев сертификатов 

В 2023 году Отделение Социального фонда удовлетворило 6 279 заявлений о рас-
поряжении средствами материнского капитала. 

Напомним, что улучшить жилищные условия можно путем покупки, строительства или 
реконструкции квартиры или дома. При этом покупка жилья возможна как за собственные 
средства, так и за счет ипотечного кредита. Для удобства граждан распорядиться сертификатом 
на покупку жилья по ипотеке можно прямо в банке, где оформляется кредит. Такой 
возможностью в 2023 году воспользовались 1 245 семей. 

Вторым по популярности направлением в Карелии является обучение детей – его выбрала 
1 881 семья. Жители Карелии направляют средства на оплату высшего, дошкольного или 
дополнительного образования, оплату проживания детей в общежитии учебного заведения. 

Не менее востребованы и ежемесячные выплаты из материнского капитала на ребенка 
до 3 лет – их в 2023 году оформили 1 760 семей. Напомним, что размер ежемесячной 
выплаты в 2024 году в Карелии составляет 19 208 рублей в северных территориях и 
17 939 рублей в Петрозаводске и остальных районах. 

40 семей в 2023 году направили средства материнского капитала на накопительную пенсию 
мамы. Отметим, что с 2024 года материнский капитал можно направлять и на накопительную 
пенсию папы, если он является одиноким отцом или единственным усыновителем. 

Средства господдержки семья может использовать как по одному направлению, так и 
по нескольким одновременно. Например, основную часть материнского капитала направить 
на улучшение жилищных условий, а оставшиеся средства – на обучение детей. 

Использовать средства можно после достижения трехлетия ребенка, давшего право на 
господдержку. Исключение составляют такие направления, как погашение ипотеки, оплата 
дошкольного образования (детского сада) и ежемесячная выплата из средств маткапитала. 
На эти цели семья может использовать материнский капитал сразу после оформления 
сертификата. 

Размер материнского капитала с 1 февраля этого года проиндексирован и составляет 
более 630 тысяч рублей при рождении первенца. При рождении второго ребенка сумма 
увеличивается до 833 тысяч рублей. 

Психолог мотивирует
Медик рассказывает проблемным родителям 

о том, как побороть тягу к алкоголю  
В центре помощи детям «Надежда» 

в Петрозаводске в новом году проходят 
встречи медицинского психолога Респу-
бликанского наркологического диспансе-
ра с родителями, которые находятся на 
социальном обслуживании в отделении 
профилактики социального сиротства

1 февраля медицинский психолог про-
вел занятие с родителями по формированию 

мотивации на лечение от алкогольной зависи-
мости, рассказала о влиянии алкоголизации 
родителей на поведение детей и детско-роди-
тельских отношений в семье.

Встречи родителей с психологом направ-
лены на ведение здорового образа жизни 
и формирование мотивации к лечению. 
Следующая встреча запланирована на 
15 февраля.

Соцфонд Карелии рассказал 
об индексации единого пособия

Пособия за январь в новом размере перечислены 
получателям в начале февраля

С 1 января в Карелии повышен прожи-
точный минимум, который играет важней-
шую роль в установлении ряда социальных 
выплат. Одна из них – единое пособие семьям 
с детьми до 17 лет и беременным женщинам. 
О том, как получить такую выплату и какой 
размер будет у пособия в 2024 году, расска-
зала управляющий Отделением Социального 
фонда России по Карелии Юлия Ермакова в 
 прямом эфире «ЦУР объясняет».

– Размер единого пособия семьям с детьми 
зависит от регионального прожиточного мини-
мума для детей. Базовый размер составляет 50% 
от прожиточного минимума, в случае низких 
доходов семьи он может быть установлен в 
размере 75% или 100% от прожиточного мини-
мума, – рассказала Юлия Ермакова.

С 1 января этого года прожиточный мини-
мум, который учитывается при начислении 
единого пособия в Кемском, Лоухском, Кале-
вальском, Беломорском районах и в Косто-
мукше, составляет 19 208 рублей, в остальных 
районах Карелии и в Петрозаводске – 
17 939 руб.

Чтобы средства получали те, кто в них 
действительно нуждается, при оформлении 
применяется оценка доходов и имущества 
семьи, в которой доход на каждого чле-
на семьи должен быть не выше 19 802 или 
18 494 рублей в зависимости от района про-
живания. Напомним, что нуждаемость семьи 
оценивается комплексно: учитываются 
не только доход, но и имущество.

– Как и прежде, учитываются доходы от 
трудовой деятельности, пенсии, стипендии, про-
центы по вкладам, недвижимость, транспорт-
ные средства. В соответствии с изменениями в 
законодательстве с 2024 года не учитываются 
доходы от подработки несовершеннолетних, 
проценты по счетам опекаемого ребенка, а 

также выплаты за присвоение звания «Мать-
героиня» и при награждении орденом и меда-
лью ордена «Родительская слава», – отметила 
управляющий Соцфондом Карелии.

Также с декабря 2023 года вступили в силу 
и правила назначения пособия самозанятым. 
Они затронут тех граждан, для кого самоза-
нятость – единственный источник заработка. 
Так, пособие будет назначаться только в том 
случае, если годовой доход от самозанятости 
превышает двух МРОТ при регулярном зара-
ботке. Это правило не касается тех, кто уже 
имеет постоянную работу и использует самоза-
нятость как дополнительный источник дохода.

Также минимальные требования к размеру 
годового дохода от самозанятости не каса-
ются граждан, у которых есть объективные 
причины для отсутствия трудового дохода по 
действующему «правилу нулевого дохода». И 
еще одно изменение касается граждан, полу-
чающих алименты.

– Если при разводе алименты установ-
лены судом, то они будут учитываться по 
объему фактически поступивших средств. 
Если алименты установлены на основании 
соглашения или устной договоренности между 
родителями, то при расчете среднедушевого 
дохода будет учитываться сумма, указанная 
в заявлении, но не меньше предусмотренных 
Семейным кодексом минимальных гаран-
тий, применяемых к минимальному размеру 
оплаты труда. Это четверть МРОТ на одного 
ребенка, треть МРОТ на двоих детей и полови-
на МРОТ на трех и более детей, – рассказала 
Юлия Ермакова.

Подробнее о способах получения единого 
пособия можно узнать по телефону горячей 
линии 8 (800) 200-07-57 или задав вопрос в 
сообщениях группы Социального фонда Рос-
сии по Карелии.

Требования к спецстажу 
не изменились

 Управляющий Отделением СФР по Карелии Юлия Ермакова 
на встрече с сотрудниками Пряжинской районной 

больницы рассказала о назначении пенсий 
медицинским работникам

– Несмотря на увеличение пенсионного возраста требования к спецстажу, который 
дает право медикам выйти на пенсию досрочно, не изменились. Вместе с тем выход 
на пенсию врачей постепенно переносится с момента выработки специального стажа. 
При этом медицинские работники могут продолжать трудовую деятельность после 
приобретения необходимой выслуги лет либо прекратить работу, – отметила Юлия 
Ермакова.

В Карелии многие работники здравоохранения выходят на пенсию досрочно на основа-
нии «северного» стажа. Особенно это касается женщин с двумя и более детьми, у которых 
пенсионный возраст наступает в 50 лет независимо от профессии. Необходимыми услови-
ями являются только 20 лет страхового стажа и 17 лет работы в местности, приравненной 
к Крайнему Северу, или 12 лет в районах Крайнего Севера.

Участники СВО смогут 
получить технические средства 

реабилитации в беззаявительном 
порядке

Им автоматически сформируют  электронный сертификат 
Правительство упростило порядок выдачи средств реабилитации для граждан, 

ставших инвалидами из-за военной травмы, полученной при выполнении задач в 
ходе СВО, или увечья, полученного при исполнении обязанностей по контракту о пре-
бывании в добровольческих формированиях.

Теперь электронные сертификаты на приобретение ТСР для таких граждан будут фор-
мироваться без подачи заявлений. При этом участники СВО, как и прежде, вправе отка-
заться от электронного сертификата и получить средства реабилитации в подразделении 
Социального фонда или купить их самостоятельно, а затем получить компенсацию.
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Приглашаем рекламодателей 

к сотрудничеству с газетой «Карелия»

Телефон рекламного отдела газеты «Карелия» 8 (814-2) 78-53-17

Петрозаводская местная общественная организация по охране автомобильного транспорта 
членов организации «Автолюбитель», ОГРН 1041002192440, Лесной проспект, 19, информирует 
об использовании в 2023 году своего имущества, используемого в целях и задачах, предусмо-
тренных Уставом организации.

Акционерное общество «Прионежская сетевая компания» в соответствии с положениями 
Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии, утвержденных Постановлением Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 г. 
№ 24, сообщает следующее.

На сайте www.zakupki.gov.ru размещена информация о внесении изменений в ранее рас-
крытую информацию:

– План закупки товаров, работ, услуг на 2024–2026 годы, изменения утверждены Советом 
директоров АО «ПСК» (протокол № 193 от 31.01.2024 г.).

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе 
судей в Российской Федерации» Квалификационная коллегия судей Республики Карелия объ-
являет об открытии вакантных должностей:

– судьи Арбитражного суда Республики Карелия;
– судьи Сегежского городского суда Республики Карелия.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназванного Закона, при-

нимаются от претендентов на указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
8.30 до 16.45, в пятницу с 8.30 до 16.30 по адресу: 185910, г. Петрозаводск, ул. Красная, д. 33, 
Управление Судебного департамента в Республике Карелия, 6-й этаж, каб. 7, аппарат Квалифи-
кационной коллегии судей Республики Карелия.

Последний день приема документов – 11 марта 2024 года. Заявления и документы, посту-
пившие после указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

Справки по телефону (814-2) 790-287.

Сельские школьники искали Сампо
Посол гостеприимства Карелии организовала квест-экскурсии 

Официальный представитель проекта «Мастера госте-
приимства» президентской платформы «Россия – страна 
возможностей» в Карелии – посол гостеприимства региона 
Марина Соколова – реализовала проект под названием 
«В поисках Сампо. Найди свою историю – создай квест» 
с организацией образовательных квест-экскурсий для 
учеников сельских школ. 

Ребята погрузились в культуру региона, узнали больше 
о локальных достопримечательностях. Проект поддержан 
Фондом культурных инициатив. 

Проект «Мастера гостеприимства» реализуется в рамках 
программы «Социальные лифты для каждого» президент-
ского нацпроекта «Образование» и направлен на поддерж-
ку талантливых специалистов индустрии гостеприимства. С 
2022 года официальным представителем проекта президент-
ской платформы «Россия – страна возможностей» в Карелии 
является Марина Соколова, которая более 10 лет работает в 
сфере туризма и гостеприимства и развивает бренд «Карелия 
гостеприимная». 

Руководитель проекта «Мастера гостеприимства» прези-
дентской платформы «Россия – страна возможностей» Богдан 
Кондратов отмечает:

– Выпускники проекта «Мастера гостеприимства» – талант-
ливые и увлеченные специалисты индустрии гостеприимства, 
которые в своих регионах рассказывают гостям и жителям 
субъектов о том, какая многогранная, уникальная, вдохнов-
ляющая на открытия и путешествия у нас страна. Карелия 
– мой родной регион, и я очень рад, что на карельской земле 
работают и созидают так много неравнодушных мастеров, 
одна из них – посол гостеприимства Марина Соколова. Она 
не только привлекает в Карелию гостей со всей России, но 

и уделяет большое внимание воспитанию подрастающего 
поколения. 

Марина Соколова рассказывает, что в карело-финской 
мифологии Сампо – это чудо-предмет, обладающий магиче-
ской силой, являющийся источником счастья, благополучия 
и изобилия. В истории Марины Сампо – это источник новых 
знаний, вдохновляющий на создание интересных творческих 
проектов.

– Детей сложно заинтересовать экскурсионными марш-
рутами по карельским деревням. Но мы смогли вовлечь их в 
изучение истории и культуры родного края через новый формат 
интерактивных квест-экскурсий. Нам удалось организовать 
среди школьников сельских школ творческий конкурс «Моя 
малая родина – место силы», связанный локальными местами. 
Дети рисовали, фотографировали и рассказывали в формате 
сторителлинга о своих местах силы. И это были потрясающие 
работы! Победители конкурса поехали в образовательную 
поездку и прошли квест «В поисках Сампо» в старинном селе 
Крошнозеро. Перед нами стояли задачи создать условия в 
рамках школьной программы для творческой самореализации 
детей, с помощью приглашенных экспертов развить творче-
ские компетенции детей и в рамках образовательного тура 
показать конкретные примеры на практике. 

Автор проекта рассказывает, что со своей командой ей 
удалось провести 9 выездных мастер-классов от экспертов 
из Петрозаводска, было представлено 120 творческих работ 
и организовано 3 образовательных тура в Крошнозеро. В сво-
ем проекте Марина показывает самобытность деревенской 
культуры. Ведь именно деревни и села сохранили обычаи и 
обряды своего народа. Здесь получилось найти те локальные 
объекты и места силы, которые не являются памятниками 
природы, однако имеют свою аутентичность и уникальность. 
Это и святые источники, и мистические камни-следовики, и 
деревья карсикко, необычные озера, ламбушки, которые так 

любимы и имеют свою силу для местных 
жителей. Квест-экскурсия созданы на рус-
ском и карельском языках, и уже сейчас 
можно услышать карельский язык и историю 
села Крошнозеро на платформе izi.travel.

– Участие в проекте «Мастера госте-
приимства», общение с коллегами со всей 
России вдохновляют меня и мотивируют 
продолжать работать над подобными про-
ектами. Я горжусь результатами творческого 
конкурса и благодарна всем, кто принял в 
нем участие. Одной из важных составляю-
щих успеха нашего проекта было привлече-
ние экспертов из Петрозаводска, которые 
провели для участников выездные мастер-
классы. Это была отличная возможность для 
детей познакомиться с профессионалами 
своей области и узнать новые техники и 
подходы к творчеству, – резюмировала 
Марина Соколова.  
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Около 5 000 человек посетили 
День карельских ягод в Москве

Праздник организовали на разных площадках ВДНХ

Победитель розыгрыша

Порядка 5 000 посетителей ВДНХ приняли участие в 
мероприятиях Дня карельских ягод. Главными события-
ми праздника стали мастер-класс и концерт артистов из 
республики, который прошел в Доме российской кухни.

Свою продукцию на ВДНХ представили кооператив «Агро-
альянс», компании «Карельское лето», «Мама Карелия», «Сибио», 
«Экохрум», «АлкоВорлд», «Фрешберри» и «Славмо».

– Для карельских производителей участие в таких крупных 
мероприятиях – серьезная возможность заявить о себе. Здесь они 
привлекают не только новых клиентов, но и гостей в Карелию, 
– отметил глава Карелии Артур Парфенчиков. – Карельские 
бренды пользуются популярностью, поэтому мы с удовольстви-
ем откликнулись на просьбу организаторов провести ярмарку 
товаров карельских сельхозпроизводителей повторно. День 
карельских ягод на выставке стал настоящим праздником для 
гостей форума – о пользе карельских ягод теперь знают многие.

– Мы проводим мастер-классы по приготовлению продуктов 
из нашей северной ягоды, – рассказал председатель сельхоз-
кооператива «Агроальянс» Иван Протасов.

Одни из лучших поваров республики за четыре часа научили 
посетителей готовить по рецептам из карельских ягод во всех 
температурных режимах и консистенциях. Гостям рассказали, 
как приготовить зефир, десерты, соусы, сорбеты и сделать 
шоколадный фонтан.

– Север любят. Он суровый с одной стороны, а с другой 
– очень гостеприимный. И кухня у нас разнообразная. Если 
мы летом пойдем в лес, там будет столько красок, сколько 
даже на юге не встретишь. Гостям очень интересно, иногда 
не только просят прислать им рецепты, но и записывают пря-
мо на мастер-классах, – рассказала директор ресторана-музея 
«В Карелии есть» Ольга Белоногова.

Ранее на международной выставке «Россия» открылась 
ярмарка карельских ягод. Производители из республики пред-
ставили свою продукцию в павильоне № 48 на ВДНХ. Собрать 
региональных ягодников под одной крышей помогло прави-
тельство Карелии.

– Мы рады прекрасной возможности познакомить с нашей 
продукцией. Уже можем сказать, что она пользуется спросом 
– люди узнают, начинают заказывать через маркетплейсы, – 
говорит директор по развитию «Агроальянса» Мария Карпошина.

Компании республики представили мармелады, джемы, 
варенья и соусы, ягодное драже, основы для морсов, пастилы, чай. 
Посетители могли продегустировать угощение перед покупкой.

– Специально приехала из Тверской области. Здесь мож-
но купить то, чего нет в нашем крае. Нравится карельский 
брусничный соус. Если подать с диким кабанчиком, у меня 
муж охотник, то это очень-очень вкусно, – довольна поку-
пательница Надежда Лобачева.

Для гостей на ярмарке организовали конкурс, на 
котором каждый день разыгрывают подарочный набор 
от карельских производителей. Свой приз забрала семья 
из Краснодара.

– Специально приехали в Москву на эту выставку. Поза-
вчера пришли в этот павильон и приобрели продукцию из 
Карелии. Нам предложили оставить контакты, чтобы при-
нять участие в розыгрыше подарков. Вечером позвонили 
и сказали, что мы выиграли, очень рады. Еще закупились 
сувенирами – мармеладом и ягодами в шоколаде, – рас-
сказала победительница Тамара Алучникова.

Всего за этот день о пользе карельских ягод узнали 
около 4 000 человек, еще 600 приняли участие в розыгрыше 
трех сертификатов по 100 тысяч рублей на туры в Каре-
лию, а также путевок в санатории «Марциальные воды» 
и «Белые ключи» и продуктовые наборы. Победителями 
стали жители Москвы и Тверской области.

Особенно в этот день повезло посетителям выставки 
с «ягодными» фамилиями: Калинины, Арбузовы, Вино-
градовы и даже Косточкины получили сладкие подарки 
на стенде республики.

Напомним, что ярмарка карельских товаропроизво-
дителей на выставке-форуме «Россия» в 48-м павильоне 
продлится до 4 февраля.
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